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Un total de 27 estudiantes de 
la Universidad Veracruzana 
(UV ) participarán en el programa 
“Proyecta 100 Mil”, iniciativa 
bilateral de los gobiernos de 
México y Estados Unidos 
para que los universitarios 
fortalezcan su aprendizaje del 
inglés durante un mes en 
alguna institución de educación 
superior estadounidense.

“Nos da mucho orgullo 
mandar estudiantes de primera a 
esta experiencia y me da mucho 
gusto también que estén en las 
distintas regiones de la Universidad 
Veracruzana”, celebró la rectora 
Sara Ladrón de Guevara, al 
recibirlos en la Rectoría de esta 
casa de estudio el martes 27 
de septiembre.

Destacó que la institución 
es consciente de la importancia 
que tiene el idioma inglés, por 
ello es parte del Área Básica de 
Formación General, y compartió 

Como parte de “Proyecta 100 mil”

Un total de 27 universitarios 
viajarán a Estados Unidos

Los jóvenes seleccionados por “Proyecta 100 Mil” visitaron a la Rectora

Realizarán una estancia de un mes en instituciones 
de educación superior para mejorar el manejo del 
idioma inglés

“Nos da mucho orgullo mandar estudiantes 
de primera a esta experiencia”: 
Sara Ladrón de Guevara

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ que “da gusto cuando algunos 
estudiantes hacen un esfuerzo 
mayor, porque en la UV damos más, 
y logran un nivel más alto que les 
permite competir en igualdad de 
circunstancias con estudiantes de 
toda la República Mexicana que 
quieren esta oportunidad”.

Reconoció también el esfuerzo 
de cada uno de ellos, ya que 
han trabajado día con día para 
lograr este resultado, “es lo que 
la Universidad Veracruzana 
quiere agradecerles, les 
deseamos mucho éxito”.

En total fueron 27 estudiantes 
de diversos semestres y 
licenciaturas los seleccionados 
por este programa, dependiente 
de la Coordinación Nacional de 
Becas de Educación Superior 
de la Secretaría de Educación 
Pública, quienes agradecieron el 
apoyo institucional, en particular 
de la Dirección General de 
Relaciones Internacionales 
(DGRI) que encabeza 
Magdalena Hernández Alarcón.

Asimismo, por videoconferencia 
se contó con la participación de 
estudiantes y los vicerrectores 
de Poza Rica-Tuxpan y Veracruz: 
José Luis Alanís Méndez y 
Alfonso Pérez Morales.

La titular de la DGRI destacó que 
la UV ha participado desde que esta 
convocatoria fue lanzada, y 
que en la más reciente edición fueron 
elegidos 27 jóvenes de un total de 
63 aspirantes, pues cumplieron con 
todos los requisitos.

Alejandro Bustos Hernández, 
alumno de Ingeniería Civil en 
Veracruz, agradeció a nombre de 
los universitarios el apoyo y las 
gestiones brindadas por la DGRI 
para hacer posible su viaje a los 
Estados Unidos.

“Es un privilegio que no 
cualquiera logra, queremos dejar 
muy en alto el nombre de 
la UV porque eso nos 
recalcaron, que representamos a 
la Universidad Veracruzana.”

Por otra parte, Ilse Yoselin 
Pérez Jonguitud, estudiante de 
séptimo semestre de Odontología 
en Poza Rica, agradeció además a 
los directivos de movilidad y a los 
enlaces institucionales en la región 
por atender sus dudas e inquietudes.

Acompañaron a los jóvenes en el 
encuentro Héctor Rangel Ramírez, 
titular de la Coordinación de 
Movilidad Estudiantil y Académica, 
y Karla Harlet Landa Pensado, 
responsable de programas externos, 
ambos de la DGRI.

La Universidad Veracruzana (UV) 
amplía su esfuerzo por dar a conocer 
los 182 programas educativos que 
ofrece en diversas ciudades de la 
entidad, por ello celebrará del lunes 
17 al miércoles 19 de octubre el evento 
Expo Orienta 2016 en el Gimnasio del 
Campus para la Cultura, las Artes y el 
Deporte, informó Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria Académica.

En rueda de prensa efectuada 
el 27 de septiembre, la funcionaria 
puntualizó que la UV no descuida la 
responsabilidad, el compromiso y 
el reconocimiento que tiene como la 
institución de educación superior 
más importante del estado de 
Veracruz, y lo amplía a otras acciones, 
como “promover la difusión –lo 
más clara posible– de lo que implica 
cada uno de nuestros 182 programas 
educativos, 174 de licenciatura y 8 de 
Técnico Superior Universitario”.

La Secretaria Académica señaló 
que en este año la Universidad 
emprendió un trabajo para apoyarse 
en variados esquemas de difusión, 
por ello se han articulado diversas 
estrategias para estar en permanente 
relación con las instituciones 
educativas de nivel medio superior.

“Es un programa amplio que 
se desarrolla a lo largo del año 
y se concentra en un magno 
evento que se realizará los días 17, 
18 y 19 de octubre en cada una 
de las regiones universitarias”, 
explicó Rodríguez Audirac.

Por su parte Héctor Francisco 
Coronel Brizio, director general de 
Administración Escolar, comentó 
que el conocimiento de la 
oferta educativa es una variable 
fundamental para que los aspirantes 
hagan una correcta elección.

Se brinda también información 
sobre el proceso de ingreso 
y las etapas que lo integran, 
reiteró que “este esfuerzo 
brinda un espacio para que los 
estudiantes tengan la oportunidad 
de obtener información de 
primera mano de estos aspectos 
fundamentales para elegir 
un programa educativo”.

UV informará sobre su 
oferta y modelo educativos
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Héctor Coronel, Leticia Rodríguez y María de la Luz Sánchez

En tanto, María de la Luz 
Sánchez Chávez, académica 
de la Facultad de Pedagogía y 
coordinadora de la Expo Orienta-
Xalapa, recomendó ingresar 
a la página web www.uv.mx/
expoorienta2016 para conocer a 
detalle el programa de actividades 
que se realizarán de 9:00 a 17:00 
horas e incluyen recorridos 
grupales y talleres.

Enseguida, Amador 
Jesús González Hernández, 
académico de la Facultad de 
Pedagogía, detalló que entre 
las actividades de la exposición 
se efectuarán las conferencias 
“Autoevaluación para el 
ingreso a la UV”, “¿Cómo elegir 
carrera?” y “Soy estudiante de la 
UV. Antes y después”.

Por primera vez se  
realizará Expo AFEL
En el evento se anunció la 
realización de Expo AFEL, los 
días 7 y 8 de noviembre en las 
instalaciones de la Facultad de 
Contaduría y Administración, 
exposición que pretende 
mostrar a los estudiantes 
universitarios las opciones 
que tienen para cursar las 
experiencias educativas del 
Área de Formación de Elección 
Libre (AFEL).

Luz Mariela Cabrera 
Hernández, responsable 
del AFEL, comentó que se 
contará con la participación 
de investigadores, ejecutantes 
artísticos, instructores deportivos 
y egresados responsables de 
coordinar las propias experiencias 
educativas, quienes conversarán 
con los estudiantes respecto a la 
importancia de conocer y cursar 
dichas experiencias.

Habrá exposiciones en 
locales distribuidos bajo las 
siete categorías del AFEL: Salud 
integral, Idiomas, Formación 
y divulgación científica, 
Manifestaciones artísticas, 
Innovación educativa, Ecología y 
Cultura ciudadana, así como del 
programa “Ven a la Cultura”.



4 3 de octubre de 2016 • 654general

En los últimos años, el tema 
principal en la agenda de las 
universidades del país ha sido el 
transitar a un modelo educativo de 
formación integral, con principios 
similares y flexibilidad curricular, 
por ello la Universidad Veracruzana 
(UV) llevará a cabo el Coloquio 
Nacional sobre Modelos Educativos 
Universitarios “Retos y perspectivas 
en su diseño y operación”, del 
5 al 7 de octubre en la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) Xalapa.

Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria Académica, dijo que 
esta casa de estudio es una de 
las instituciones pioneras a nivel 
nacional en transitar a 
un modelo educativo de formación 
integral, mismo que es evaluado 
desde hace año y medio para su 

Del 5 al 7 de octubre, en la USBI Xalapa

Especialistas reflexionarán sobre
modelos educativos universitarios

La Secretaria Académica y el comité organizador

Participarán 26 ponentes 
de 20 universidades, 
distribuidos en cuatro 
mesas de trabajo

PAOLA CORTÉS PÉREZ

perfeccionamiento. Es por ello 
que promueve un espacio para que 
las instituciones de educación 
superior (IES) intercambien 
experiencias y estrategias que han 
seguido para la operación de sus 
modelos educativos.

“Abrimos un espacio para 
que los primeros informes sobre 
la evaluación a nuestro modelo 
sean compartidos con el resto de 

las universidades, para encontrar 
coincidencias y buenas prácticas, 
para enriquecer nuestra reflexión 
sobre el modelo y a partir de 
este intercambio considerar la 
transformación del mismo.”

Además, destacó que la 
reflexión que harán las IES a lo 
largo de tres días será de gran 
valía en este momento en que la 
educación básica emprende un 

camino hacia la instrumentación 
de un modelo educativo.

“Se trata de un modelo que 
quizá no considera la diversidad, 
las condiciones, las necesidades 
y los diferentes puntos de partida 
de cada uno de los subsistemas 
educativos del país, creo que 
la experiencia de las 
universidades en la construcción e 
implementación de un modelo 
educativo puede ser una 
experiencia valiosa para este 
momento”, reiteró.

Respecto al coloquio, Elizabeth 
Ocampo Gómez, integrante 
del Instituto de Investigaciones 
en Educación y del comité 
organizador del evento, indicó 
que será una oportunidad para 
compartir experiencias, retos 
y limitantes que enfrentan las 
universidades, así como los logros.

Mencionó que participarán 26 
ponentes de 20 universidades de 
todo el país, distribuidos en cuatro 
mesas temáticas: “Sujetos de la 
educación”, “Recursos: pedagógicos 
y didácticos”, “Recursos: 
financieros y legales”, y “Operación 
y administración”.

Detalló que habrá cuatro 
conferencistas invitados: 
el miércoles 5, a las 10:00 
horas, se presentará Arturo 
Velázquez Jiménez, director 
de la Organización de Estados 
Iberoamericanos para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura, 
Oficina México, quien asiste en 
representación de Paulo Speller, 
secretario general de dicho 
organismo y egresado de la UV.

El jueves 6, a las 9:30 horas, la 
conferencia será dictada por Alicia 
de Alba Ceballos, integrante del 
Instituto de Investigaciones 
sobre la Universidad y la Educación 
de la UNAM. El mismo día, pero 
a las 13:00 horas, será el turno de 
Susan Robertson, académica de 
la Universidad de Bristol, 
Reino Unido.

Por último, el viernes 7, a 
las 10:30 horas, Roberto 
Rodríguez Gómez, del Instituto 
de Investigaciones Sociales de 
la UNAM, hablará sobre el 
estado de la educación superior 
a nivel internacional.

Silvia Jiménez García, 
integrante del comité organizador 
del evento, apuntó que se 
presentarán los avances y 
resultados que hasta el momento 
tienen de la evaluación al Modelo 
Educativo Integral y Flexible 
de la UV.

Cabe mencionar que la 
inauguración será el 5 de octubre 
a las 9:00 horas, en la sala de 
videoconferencias de la USBI 
Xalapa. Mayores informes consultar 
en www.uv.mx/coloquiomeu2016

En el presente ciclo escolar se 
incrementó el número de alumnos 
de nuevo ingreso que realizó el 
Examen Diagnóstico de Inglés en 
Línea (EDIL), hecho que permitió 
reducir considerablemente los 
tiempos y recursos tanto materiales 
como humanos que se despliegan al 
impartir la asignatura de este idioma.

Un total de 750 estudiantes de 
las cinco regiones universitarias 
aplicaron el EDIL, el cual permite 
conocer el nivel de inglés de cada 
uno y emite una recomendación 
para acreditar dicha asignatura, 
ya sea Inglés I o Inglés II del 
Área de Formación Básica 
General (AFBG).

Más de 700 estudiantes presentaron
Examen Diagnóstico de Inglés en Línea
Lo realizaron mediante un software desarrollado 
por académicos del Programa de Investigación e 
Innovación en Educación Superior y la Dirección de 
Centros de Idiomas y de Autoacceso

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ Asimismo, permite al alumno 
solicitar y presentar exámenes de 
competencias para acreditar dichas 
asignaturas o realizar el Examen de 
Certificación de la Lengua 
Inglesa (EXAVER).

Este trabajo es resultado de la 
colaboración entre académicos e 
investigadores de la Universidad: 
Ragueb Chaín Revuelta, Juan 
Carlos Ortega Guerrero y Adrián 
Ruiz Carmona, por parte del 
Programa de Investigación 
e Innovación en Educación 
Superior (PIIES); Luz del 
Carmen Rivas Mora, titular de la 
Dirección de Centros de Idiomas 
y de Autoacceso (DCIA); Janeth 
Tello Carrillo, coordinadora del 
programa EXANI, y David Ewing 

Ryan, profesor adscrito al Centro 
de Idiomas de Xalapa.

El software recomienda a los 
alumnos, con base en sus resultados, 
qué tipo de examen debe cursar o, en 
su caso, qué tipo de modalidad es 
la que mejor se adapta a su perfil, 
detalló Chaín Revuelta.

Este año se alcanzó el éxito de 
la aplicación por el número de 
estudiantes que se registraron, 
como lo expresó Janeth Tello 
al precisar que en dos sábados 
consecutivos, 10 y 17 de 
septiembre, se registraron para el 
examen 600 alumnos en Inglés I en 
todas las regiones y 350 de Inglés 
II, la diferencia es estratosférica, 
señaló la académica.

Chaín Revuelta calificó el 
resultado como una colaboración 
entre dos grupos de académicos, 
“cada uno aportando su 
experiencia, por un lado el dominio 
del inglés y su habilidad para 
certificar capacidades, y por 
el otro, la experiencia en el 

desarrollo de sistemas de 
aplicación de exámenes en línea, 
que se ha ido perfeccionando 
mediante la colaboración conjunta”.

Lo más importante fue el avance 
en el índice de aplicadores 
al examen de competencias, 
el cual fue programado con 
diferentes fechas para 
su realización en línea en las cinco 
regiones universitarias, con el 
apoyo de técnicos académicos 
y personal administrativo. 

Los universitarios respondieron 
los cuestionarios de modalidades de 

aprendizaje con base en 
diversos estilos que permiten 
generar información para el 
diagnóstico y planeación de la 
aplicación de los exámenes, ya 
que conlleva el apoyo logístico y 
la coordinación con personal 
de las regiones universitarias.

Tello Carrillo recalcó que hay un 
ahorro considerable al hacerlo en 
línea, y con el resultado obtenido es 
posible prever cuántos estudiantes 
deberán cursar los exámenes de 
competencia, el EXAVER o 
los cursos de inglés del AFBG.

Ragueb Chaín y Juan Carlos Ortega
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Como veracruzanos y mexicanos 
y como miembros de esta comunidad 
universitaria, estamos en deuda con 
Rafael Velasco Fernández, afirmó la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, ante 
hijos, familiares, amigos, profesores 
y estudiantes que asistieron al 
homenaje póstumo que esta casa de 
estudio dedicó el 29 de septiembre al 
fundador de la Facultad de Psicología.

Reunidos en el auditorio de esta 
entidad académica, que ostenta 
su nombre y que lució colmado en 
el evento, la Rectora afirmó que al 
destacado psiquiatra “le debemos 
la atención lúcida y brillante que 
prestó a algunos de nuestros más 
graves problemas sociales; asimismo, 
el levantamiento de estructuras 
académicas que hoy nos posibilitan 
hacer frente, precisamente, a 
dichos problemas en mejores 
condiciones, al tiempo que formamos 
a nuevos y más capacitados 
profesionales de la psicología”.

Ladrón de Guevara destacó que 
en él confluyeron “el hombre teórico 
y el hombre práctico; el profesional 
de la medicina y la docencia y el 
funcionario íntegro y vertical; el 
impulsor y animador de instituciones 
académicas y sociales y el hombre 
preocupado por su sociedad, 
especialmente por su juventud y sus 
serios y graves problemas de salud”.

Su hijo, Rafael Velasco Muñoz-
Ledo, leyó una breve semblanza 
familiar, en la cual precisó que “desde 
muy joven se declaró agnóstico y ésta 
fue una de las más trascendentes 
enseñanzas en mi vida”.

Era un hombre congruente con 
el hacer y con el pensar, agregó, 
“su amor y su fe a la humanidad 
correspondieron a sus principales 

Universitarios homenajearon
a Rafael Velasco Fernández

El ex Rector falleció el 7 de agosto

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

La Rectora lo definió como un funcionario íntegro y vertical

Pilar Velasco Muñoz-Ledo Rafael Velasco Muñoz-Ledo La concurrencia le brindó un minuto de aplausos

cualidades, ésta es otra enseñanza 
sustancial en nuestras vidas”.

Por otro lado, su hija Pilar Velasco 
Muñoz-Ledo destacó las pasiones del 
ex rector, como el futbol, el voleibol, la 
correcta manera de hablar y escribir y 
los juegos de mesa que compartía con 
hijos y nietos, pero particularmente 
con su esposa.

“Su trato amable y respetuoso con 
todas las personas, sin distinción de 
origen ni bagaje cultural, lo hizo ser 
querido por cuantos le conocieron 
y son muchas las generaciones que 
fueron tocadas por su humanidad 
porque siempre fue empático con 
quienes le trataron, sin importar su 
edad”, expresó.

Víctor Manuel Alcaraz Romero, 
amigo y colega fundador de 
Psicología, ponderó que sin 
su esfuerzo “la psicología en 
México hubiera seguido otro 
camino y seguramente se hubiera 
retrasado su desarrollo”.

Subrayó que “la idea de Velasco 
de hacer una carrera de psicología 
significó un hito, pues por primera vez 
en Latinoamérica empezó a adquirir 
un perfil profesional y las condiciones 
para que ello ocurriera eran favorables 
en Xalapa y difíciles en México”.

En ese sentido, el ex rector Víctor 
Arredondo Álvarez, alumno del 
homenajeado, hizo referencia a los 
difíciles tiempos que le tocó vivir a 
Velasco Fernández cuando ocupó la 
Rectoría de la institución y lo conoció 
personalmente, todavía como alumno 
de la misma Facultad.

Asimismo, destacó su paso 
como presidente de la Asociación 
Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES), donde “hiciera escuchar 
su voz firme ante la injerencia de 
gobiernos estatales, para legislar 

a nivel constitucional el principio 
y el ejercicio real de la autonomía 
universitaria, el compromiso 
público de un financiamiento 
universitario seguro”.

Recalcó que fue el primer 
presidente de la Junta de 
Gobierno de la Universidad 
cuando logró su autonomía, 
ello en consecuencia a su 

reconocimiento en los ámbitos 
social, académico y político.

Jorge Sánchez Mejorada, 
coordinador de Especialidades 
Médicas, refirió la aportación 
del homenajeado en cuanto a la 
psiquiatría infantil, así como en 
la prevención y consumo de alcohol 
y drogas, lo cual es un legado de la 
mayor importancia.

“Perteneció a una generación 
que supo honrar a sus maestros: 
filósofos de primera línea, psiquiatras 
clínicos con enorme tradición y 
psicoanalistas”, apuntó.

Durante la última década, Rafael 
Velasco fue prolífico como autor y 
enseñó a cientos de colegas como 
parte de su programa de prevención 
del consumo de drogas.

Su amigo y colega, Antonio 
Gago Huguet, director general del 
Consejo para la Evaluación de la 
Educación del Tipo Medio Superior, 
recordó la colaboración en diversas 
encomiendas tanto en la ANUIES 
como en la Subsecretaría de 
Educación Superior e Investigación 
Científica de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP).

Para concluir, manifestó que 
“lo más importante es que Rafael 
fue una persona feliz, lo han dicho 
muchos de mis antecesores y no 
podía ser de otra forma pues la 
felicidad siempre es compañera de 
la generosidad y de la honestidad”.

Acompañaron en el auditorio su 
viuda, doña Esperanza Muñoz-Ledo 
de Velasco, su hija Beatriz Velasco 
Muñoz-Ledo y su hermano José 
Velasco Toro, director del Consejo 
Veracruzano de Ciencia y Tecnología.

Juan Grapain Contreras, director 
de la Facultad de Psicología, hizo un 
reconocimiento a su humanidad y 
a la relación permanente que tuvo 
con la Facultad, colaborando en 
varios proyectos.

Como invitadas especiales 
estuvieron presentes Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria Académica, y 
María Concepción Sánchez Rovelo, 
directora general del Área 
Académica de Ciencias de la Salud.

Al finalizar el evento se dedicó un 
minuto de silencio y un minuto de 
aplausos a la memoria del médico.
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La Universidad Veracruzana (UV) 
es una institución al servicio de 
la sociedad, por ello ha trabajado 
desde varios frentes para contribuir 
a que se alcance la paz y se 
recupere la tranquilidad, expresó 
la rectora Sara Ladrón de Guevara 
durante la inauguración de la 
segunda edición de “Diálogos 
interdisciplinarios por la paz”.

El evento se llevó a cabo el 
lunes 26 de septiembre en 
el Auditorio “Jesús Morales 
Fernández” de la Unidad de 
Humanidades, asistieron la 
secretaria Académica, Leticia 
Rodríguez Audirac; el secretario 
de la Rectoría, Octavio Ochoa 
Contreras; el director general del 
Área Académica de Humanidades, 
José Luis Martínez Suárez, y el 
director de la Editorial UV, Edgar 
García Valencia.

Después de leer un extracto del 
ensayo de Albert Camus, titulado 
“Ni víctimas ni verdugos”, publicado 
en Combat (periódico clandestino), 
la Rectora dijo que esta casa de 
estudio es digna heredera de la 
línea de pensamiento y de conducta 
de dicho escritor francés, al ser un 
espacio natural para el ejercicio de 

UV, al servicio de la sociedad
para lograr la paz: Rectora
PAOLA CORTÉS PÉREZ

La Rectora expresó que la apuesta de la institución es combatir el miedo y el silencio

todos aquellos valores y principios 
que representan lo contrario de 
lo que es y significa la violencia.

“No basta con ser el espacio 
ideal. Es necesario, además, 
serlo en los hechos, en la realidad; 

asumirse como lo que es: 
una institución al servicio de 
la sociedad. Y si esa sociedad 

se ve literalmente avasallada 
por la violencia, su deber es 
estar al lado de la sociedad y 
contribuir a que alcance la paz 
y recupere la tranquilidad.”

Enfatizó que la apuesta de 
la UV es combatir el miedo y el 
silencio; condenar la violencia y 
el crimen; establecer un nuevo 
contrato social según principios 
más razonables; negarnos a 
que el crimen se apodere de 
la sociedad, y especialmente, 
mantener la postura de que las 
palabras pueden ser más fuertes 
que las balas.

“A dos años del amargo suceso 
de los normalistas de Ayotzinapa, 
ésta es una manera de decirle a las 
autoridades que no lo superamos; 
que este hecho nos avergüenza y 
nos duele.”

Al respecto, José Antonio 
Hernanz Moral, co-organizador 
y director general de Desarrollo 
Académico e Innovación Educativa, 
dijo que los universitarios deben 
luchar con el intelecto y la razón 
contra aquello que es incorrecto.

“Debemos tener una pugna 
abierta pero no de violencia, 
una pugna a través del diálogo, un 
diálogo de brazo partido 
con ideas para alcanzar la 
paz, y a los académicos nos 
toca construirla, instituirla y 
defenderla a brazo partido.”

En tanto, María Esther Hernández 
Palacios, co-organizadora y 
directora general de Difusión 
Cultural, consideró que es 
necesario poner “muchos 
granos de arena desde nuestros 
lugares para recobrar la paz que 
alguna vez vivimos”.

Autoridades de la Universidad 
Veracruzana (UV), encabezadas por 
la rectora de esta casa de estudio, Sara 
Ladrón de Guevara, presentaron al 
gobernador electo de Veracruz, Miguel 
Ángel Yunes Linares, resultados 
preliminares de los Foros de Consulta 
Ciudadana para el Plan Veracruzano 
de Desarrollo (PVD) 2016-2018.

La noche del 28 de septiembre 
se llevó a efecto una reunión en las 
instalaciones universitarias, en 
la cual el secretario de la Rectoría y 
coordinador de la iniciativa por parte 
de la UV, Octavio Ochoa Contreras, dio 

Foros de Consulta arrojaron
casi tres mil propuestas

Autoridades universitarias presentaron resultados preliminares

Su realización abona a 
la legitimidad y liderazgo 
de la UV: Rectora

EDGAR ONOFRE

a conocer que se presentaron dos mil 
383 propuestas en las seis sedes donde 
se realizó la consulta, además de 
pormenores relacionados con la 
metodología, compilación, análisis y 
entrega del amplio documento que 
recoge las participaciones ciudadanas 
expresadas en los foros. 

Al respecto, la Rectora destacó la 
gran confianza depositada por 
los ciudadanos veracruzanos 
en la Universidad, así como el 
gran esfuerzo realizado por los 
universitarios para desarrollar 
exitosamente la consulta. 

Señaló que la realización de los 
foros abona a la legitimidad y 
liderazgo de la Universidad, así como 
a la esperanza de la sociedad y celebró 
la amplia participación registrada.

Por su parte, el gobernador 
electo, Miguel Ángel Yunes 
Linares, se manifestó “orgulloso 

de que sea mi Universidad la 
que convoca y elabora el Plan 
Veracruzano de Desarrollo” y 
reconoció a la UV como “factor 
determinante en la creación del 
Veracruz que queremos”. 

Yunes Linares dijo que este 
ejercicio de participación ciudadana 
no tiene referente en la historia 
de Veracruz y posiblemente 
tampoco a nivel nacional y 
celebró que los foros permitieran 
una conjunción armoniosa 
entre la opinión de los expertos 
universitarios y la opinión plural de 
los ciudadanos veracruzanos.

En la reunión para dar a conocer 
los preliminares de los Foros de 
Consulta Ciudadana para el PVD 
2016-2018 también participaron 
la secretaria Académica, 

Leticia Rodríguez Audirac; la 
secretaria de Administración 
y Finanzas, Clementina 
Guerrero García; la directora 
general del Área Académica 
Económico-Administrativa, 
Liliana Betancourt Trevedhan; el 
coordinador del Comité Rector para 
el PVD, Francisco Montfort Guillén; 
la jefa de oficina del gobernador 
electo, Índira Rosales San Román, 
y el director general de 
Comunicación Universitaria, 
Raciel Martínez Gómez, entre otros 
funcionarios y equipos de trabajo.
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Taller
“Hacia una etnografía

de las violencias: notas teóricas
y metodológicas”

Imparte: Dr. Juan Antonio Flores Martos
(Universidad Castilla-La Mancha)

4 de octubre, 17:00 horas.
Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales
Diego Leño 8, Xalapa, ver.

El periodista es el historiador 
del presente porque es testigo y 
relator de los hechos cotidianos, 
por ello tiene la obligación y 
responsabilidad de recordar 
todos los acontecimientos 
para contrarrestar el silencio 
y el miedo, afirmó el escritor 
Sergio González Rodríguez 
durante la conferencia 
“México: mitos y realidades” 
que dictó en el marco de los 
Diálogos Interdisciplinarios por 
la Paz 2016.

La charla tuvo lugar en 
el Auditorio “Jesús Morales 
Fernández” de la Unidad 
de Humanidades, el 26 de 
septiembre; ahí, Sergio González 
enfatizó que la memoria y el 
conocimiento son formas 
de contrarrestar el dolor, la 
parálisis y el miedo, pero sobre 
todo de oposición a la normalidad 
de la barbarie que se vive en los 
últimos años en el país.

“No podemos considerar que 
sea normal el asesinato de 
mujeres, la ejecución, el 
desmembramiento de cuerpos, 
la desaparición de personas. 
No es normal que en este país 
las personas que exigen justicia 
desaparezcan o mueran, tenemos 
que buscar nuevos cauces de 
participación ciudadana.”

Entonces, los periodistas 
no sólo tienen que trabajar en 
condiciones peligrosas por la 
violencia que se vive de manera 
cotidiana, también tienen que 
desarrollarse profesionalmente 
en un contexto nacional donde la 
libertad de expresión es acotada, 
las instituciones de protección 
a periodistas son ineficientes y 
en los medios de comunicación 
domina la versión oficial.

Este panorama, indicó, 
ha propiciado que en México 
el periodismo se haya 
burocratizado: la investigación 
periodística se basa y sustenta 
en documentos oficiales; los 
reporteros carecen de una visión 
amplia sobre lo que investigan, 
sólo repiten, transmiten o 

Ante la negación, la desmemoria, la 
corrupción y la impunidad, la 
sociedad civil está obligada a 
revelar, quitar la máscara y destapar 
todo aquello que las autoridades 
quieren ocultar para aparentar 
que en el estado y en 
el país vivimos en paz, destacaron 
participantes del “Conversatorio por 
la paz”, en el marco de los Diálogos 
Interdisciplinarios por la Paz 2016.

El evento se llevó a cabo el 29 
de septiembre en el Salón Blanco de 
la Unidad de Humanidades, con la 
participación de Lucía Díaz, del 
Colectivo Solecito; Javier Castillo, 
de Servicios y Asesoría para la Paz 
(Serapaz), A.C.; Marcela Dionisio, 
quien ha sido acompañante 
psicosocial de los familiares de 
víctimas, y Zulma Amador, académica 
de la UV y moderadora.

Lucía Díaz afirmó que la 
juventud deberá trabajar en la 
construcción de un México justo 
y tranquilo, por eso celebró que la 
UV construya y propicie espacios 
donde se dialogue sobre lo que las 
autoridades desean ocultar.

Mencionó que desde hace dos 
meses el Colectivo Solecito trabaja 
para dar a conocer a todo el mundo 
que en el estado y en el país los 
derechos humanos son atropellados 
todos los días, ejemplo de ello son los 
actos de violencia y las muertes que se 
registran diariamente.

En este tiempo, detalló, han 
encontrado 91 fosas clandestinas: 
sólo 15 de ellas se han investigado y 
a los más de 40 cuerpos hallados se 

Para evidenciar que hay una paz aparente

Sociedad debe 
destapar actos de 
violencia e impunidad
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Lucía Díaz, Zulma Amador, Javier Castillo y Marcela Dionisio

les practican pruebas de ADN. 
Ante este panorama preguntó a 
los asistentes: ¿En este México 
queremos criar a nuestros hijos y a 
nuestros nietos? ¿Éste es el país al 
que aspiramos? “Debemos aspirar 
a tener un mejor país, todos 
tenemos una manera de tender los 
puentes para construir la paz”.

Concluyó su intervención 
solicitando el apoyo de 
la sociedad veracruzana para 
impulsar una ley nacional de 
desaparición que sea desarrollada 
con la participación de las 
familias de las víctimas. Quienes 
deseen hacerlo pueden utilizar 
en redes sociales el hashtag 
#SinLasFamiliasNo.

En tanto, Javier Castillo 
apuntó que no puede construirse 
paz en un país donde su sistema 
excluye y discrimina, “nos 
han engañado al hacernos 
creer que tenemos paz porque 
todos nuestros derechos están 
salvaguardados, pero se les olvidó 
que la paz también es un derecho 
y nos lo han negado”.

Por último, Marcela Dionisio 
dijo que el primer paso es 
“deshacernos del discurso 
en donde la víctima es la 
responsable de ser asesinada o 
desaparecida”, y empezar por 
responsabilizar a las autoridades 
y al crimen organizado.

En caso de que las personas 
quieran ayudar a los colectivos y 
familias de víctimas, recomendó 
acercarse a uno de los 10 grupos 
que se han conformado en la 
entidad en los últimos dos años.

El periodista es el historiador
del presente: Sergio González
PAOLA CORTÉS PÉREZ

El escritor participó en Diálogos Interdisciplinarios por la Paz

reportan lo dicho por las fuentes 
oficiales; y las leyes son más 
restrictivas sobre los datos de 
funcionarios públicos.

Lo anterior, mencionó, ha 
traído consigo efectos perversos 
como el predominio de la versión 
oficial; los medios reducen su 
capacidad de investigar; los 
directivos de los medios entran 
en el mercado discrecional de 
la información; hay un 
intercambio de “fuentes” a 
cambio de trato privilegiado.

El también columnista de 
Reforma, planteó que lo deseable 
periodísticamente hablando sería 
tener una seguridad efectiva 
para los medios y periodistas; 
una reforma legislativa sobre 
la publicidad oficial contra la 
censura indirecta; reducción de 

la autocensura y estimular la 
investigación rigurosa; reforma 
legislativa contra la publicidad 
engañosa de carácter político.

González Rodríguez destacó 
que especialmente debe existir 
una auténtica solidaridad 
gremial entre los periodistas, 
un cambio profundo de las 
prácticas, mayor capacitación para 
el trabajo de campo y 
buscar nuevas formas de 
narrar, tomando como base 
los estudios interdisciplinarios.

“En estos momentos en que 
trabajar como periodista en el 
país y en el estado es lo mismo 
que estar en una zona de guerra, 
es fundamental la unidad y el 
trabajo en equipo, de lo contrario 
difícilmente sobrevivirán”, advirtió 
el escritor de Huesos en el desierto.
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Ulises Saldaña Salazar, catedrático 
en la Facultad de Ciencias 
Físico-Matemáticas de la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP), participó en la 
XI Escuela de Física Fundamental 
(EFF) con una conferencia en la que 
llamó a los estudiantes a encontrar 
el equilibrio entre la actividad 
académica y la vida personal, así 
como a ser disciplinados sin 
renunciar al derecho a la recreación.

La organización estuvo a 
cargo de la Facultad de Física 
y las actividades se efectuaron en 

El especialista participó en la XI Escuela de Física Fundamental El ejercicio académico se realizó en la Facultad de Arquitectura

Comprender la física exige 
actitud positiva: Ulises Saldaña
JORGE VÁZQUEZ Y CARLOS HERMIDA el aula audiovisual de la Facultad 

de Arquitectura de la Universidad 
Veracruzana (UV), del 26 
al 30 de septiembre.

El especialista dictó la 
conferencia “Las ideas se trabajan: 
¿cómo es eso?”, que devino en un 
ejercicio de motivación, actitud 
positiva y superación, con ejemplos 
procedentes de talentos como 
Albert Einstein. 

Además, abordó procedimientos 
de física, relación de simetrías 
moleculares accidentales 
y su transformación en el 
espacio-tiempo, interacción de 
elementos y diferencia de matrices, 

la existencia de jerarquías de masas, 
potencial de parámetros entre las 
masas de partículas y muchos 
temas más.

El expositor tomó como punto 
de partida experiencias 
personales, desde su arribo a la 
Ciudad de México procedente 
de Hermosillo, Sonora, hasta 
las vivencias profesionales en 
Alemania y Polonia. Mostró 
su particular concepto en 
torno de la problemática que 
enfrentan los estudiantes de 
física y la forma como es posible 
abordar convenientemente los 
desafíos de la profesión.

Las conclusiones de Saldaña 
Salazar se centraron en el hecho de 
que la actitud de “querer entender” 
convierte al físico en investigador. 
En su experiencia, es 
necesario tratar de encontrar el 
equilibrio entre la vida académica 
y la personal, cumplir con 
la disciplina sin renunciar al 
derecho a la diversión.

Finalmente, comentó que el 
denominado “modelo estándar” no 
es otra cosa que un problema que 
ofrece mucho para la investigación 
y nada tiene de absoluto; “sólo pide 
que, quien lo mire, lo haga con 
nuevos ojos”.

EFF, espacio de intercambio 
y aprendizaje
En la inauguración del evento, el 
26 de septiembre, Rafael Díaz Sobac, 
director general del Área Académica 
Técnica, aseguró que la EFF es un 
espacio de discusión donde los 
asistentes pueden confrontar y debatir 
sus conocimientos, y así percatarse de 
las capacidades que poseen y del reto 
que implica aprender de los demás.

María Elena Tejeda Yeomans, 
investigadora del Departamento de 
Física de la Universidad de Sonora 
y miembro del comité organizador 
nacional de la EFF, subrayó que la 
undécima edición de este evento 
sirvió para hacer contactos que 
ayuden a los estudiantes de Física en 
su formación profesional.

Norma Bagatella Flores, directora 
de la Facultad de Física, aseveró 
que la realización de la EFF será 
un parteaguas para los estudiantes 
locales interesados en los temas que 
se manejan dentro de ella, por lo 
cual instó a éstos a sacar el máximo 
provecho de los talleristas y ponentes.

La Facultad de Física de la 
Universidad Veracruzana será 
sede del XIII Encuentro Xalapeño 
de Física, a realizarse del 12 al 14 de 
octubre, el cual tiene por objetivo 
divulgar los avances científicos de 
esta disciplina.

Abigail Álvarez Olarte, integrante 
del comité organizador del 
encuentro, destacó que éste se ha 
realizado por 12 años de manera 
ininterrumpida, con una importante 
participación de los alumnos.

Del 12 al 14 de octubre

Invitan al XIII Encuentro 
Xalapeño de Física

Participarán investigadores de la UNAM, 
UG, INAOE y UAM

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Abigail Álvarez Olarte

“Queremos que nuestros 
estudiantes se informen sobre 
los últimos avances de la física, 
además buscamos que 
interactúen con investigadores 
de otras partes del país.”

Sobre los tópicos que se 
abordarán en las charlas, 
puntualizó que serán: física 
médica, óptica, sistemas 

complejos, gravitación 
y cosmología.

Detalló que los especialistas 
participantes provienen de 
diferentes instituciones de 
educación superior y centros 
de investigación, como 
la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
la Universidad de Guanajuato 

(UG), el Instituto Nacional de 
Astrofísica, Óptica y Electrónica 
(INAOE) y de la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM).

Al preguntar sobre la 
inscripción de los interesados 
en asistir a las charlas, Álvarez 
Olarte resaltó que la entrada será 
gratuita: “Es muy importante que 

asistan los estudiantes, aunque 
también puede asistir público en 
general interesado en conocer lo 
que se hace en México en materia 
de física”.

Mayor información sobre 
el programa y los horarios está 
disponible en la página de la 
Facultad https://www.uv.mx/ffia/
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La Facultad de Bioanálisis 
entregó reconocimientos a 50 
jóvenes que en julio de este 
año cubrieron los 417 créditos que 
conforman el programa educativo 
de Química Clínica.

La ceremonia se realizó el 31 
de agosto en el Aula Magna de la 
Unidad de Ciencias de la Salud, 
con la participación de autoridades 
universitarias encabezadas por María 
del Rosario Rivera Barragán, en 
representación de María Concepción 
Sánchez Rovelo, directora general 
del Área Académica de Ciencias 
de la Salud; Sandra Luz González 
Herrera, directora de la Facultad de 

Egresados de Bioanálisis 
recibieron reconocimientos

La ceremonia se realizó en el Aula Magna de Ciencias de la Salud

Se trata de 50 integrantes que concluyeron 
sus estudios profesionales en julio

REDACCIÓN UNIVERSO Bioanálisis; María Andrea Galicia 
García, secretaria Académica de 
la Facultad; María Teresa Croda 
Todd y Jorge Sigfrido González 
Hernández, integrantes del Consejo 
Técnico de la misma, así como 
familiares de los jóvenes.

Sandra Luz González dirigió 
un discurso a los egresados, el 
cual concluyó con el mensaje 
siguiente: “Son hombres y mujeres 
de gran capacidad que únicamente 
requieren conservar y alimentar 
ese espíritu de autoformación, 
indagación y curiosidad para 
entrar y permanecer en ese mundo 
cambiante, ustedes sigan adelante, 
el futuro es incierto sólo para el que 
no se preocupa por construirlo”.

Refirió además que la vida 
universitaria “es una de las épocas 
más bellas e inolvidables de 
cualquier profesionista. En ella 
se conoce gente que nos acompaña 
por siempre físicamente o en el 
corazón. Hoy ésta llega a su fin y 
es un día para dar gracias: a sus 
padres por el apoyo incondicional, 
a los maestros que participaron en 
su formación, a la sociedad que 
sustenta a su alma máter y a la 
Universidad den gracias brindando 
un servicio profesional de calidad 
en el ámbito de la química 
clínica y participen en llevar a 
nuestro querido México al lugar 
que se merece”.

Carlos Hernández Gallardo, 
recién egresado, dedicó un 
mensaje en el que expresó a 
los maestros “el más profundo y 
sincero agradecimiento por 

compartir bondadosamente 
sus conocimientos, por exigirnos 
hasta llevarnos a dar lo mejor 
de nosotros mismos; tienen todo 
nuestro reconocimiento 
y admiración”.

Por otro lado, a sus compañeros 
de egreso les recordó: “Nos 
formamos para proteger y mejorar 
la vida, no para comercializar 
con la salud. No olvidemos que 
siempre lo incorrecto será mucho 
más fácil que lo correcto, pero 
ninguna cantidad vale lo que 

vale una conciencia tranquila y la 
satisfacción del deber cumplido, 
porque a través de los años es lo 
único que perdura”.

Finalmente, María del Rosario 
Rivera fue la encargada de tomar 
protesta de los egresados.

Para cerrar el evento se contó 
con la participación del dúo 
integrado por Sandra Lohr y Pepe 
González, artistas que con su 
sensibilidad lograron conmover a 
los asistentes.

El programa educativo (PE) de 
Químico Clínico obtuvo el Nivel 
1 de acreditación por parte de los 
Comités Interinstitucionales para la 
Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES), por lo que autoridades 
universitarias, encabezadas por la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, 
entregaron el reconocimiento 
a la directora de la Facultad de 
Bioanálisis, Sandra Luz González 
Herrera, y a los docentes de la 
comisión de acreditación.

En el evento, que tuvo lugar el 
viernes 30 de septiembre en el Aula 
Magna de la Unidad de Ciencias 
de la Salud, la Rectora destacó el 
compromiso con la calidad por 
parte de toda la institución.

Enfatizó que la Universidad 
se mantiene estable y 
comprometida, lo cual posibilita 
el mejoramiento de la calidad a la 
que todos los universitarios están 
comprometidos con la comunidad, 
en referencia a la situación 
financiera de la Universidad.

“Resulta gratificante y 
estimulante cómo –poco a poco 
y en la medida de sus posibilidades 
y sus realidades– todas y cada una 

De la Facultad de Bioanálisis

Programa de Químico Clínico
obtuvo Nivel 1 de CIEES
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Sara Ladrón de Guevara entregó el reconocimiento a Sandra Luz González

de las facultades que conforman esta 
casa de estudio van respondiendo al 
llamado que esta administración les 
hizo desde el momento mismo en 
que tomó posesión y echó a andar 
el Programa de Trabajo Estratégico 
2013-2017 ‘Tradición e 
Innovación’”, refirió.

Recordó que desde 1994 el 
programa educativo se evalúa por 
CIEES, y que el Nivel 1 alcanzado 
permanecerá vigente hasta julio 
de 2018.

“Estoy segura de que la Facultad 
de Bioanálisis seguirá como 
lo señala su visión: formando 
profesionales de calidad con 
conocimientos en las ciencias 
químico-biológicas para coadyuvar 
en la promoción de la salud y en el 
diagnóstico, pronóstico y control de 
las enfermedades”, aseveró Ladrón 
de Guevara.

Posteriormente la Rectora 
entregó el reconocimiento a 
la directora de la Facultad de 
Bioanálisis, Sandra Luz González 
Herrera, quien compartió que el 
trabajo fue arduo y en ocasiones 
extenuante:  “Requirió, de todos, 
responsabilidad, compromiso y 
tiempo, y demostró el aprecio por 
nuestra carrera”.

Reconoció el trabajo de los 
profesores y alumnos, así como el 
apoyo del personal técnico y manual 
además de la administración, 
la biblioteca, laboratorios de 
enseñanza y demás departamentos 
de la Unidad de Ciencias de la Salud.

“La calidad es resultado del 
trabajo colaborativo”, recalcó, 
“compañeros: alcanzamos nuestro 
objetivo, un dictamen favorable; sin 
embargo, el punto de llegada no 
significa el punto final”, observó, 

“la calidad no es una meta sino 
un horizonte y aún tenemos 
recomendaciones que atender”.

Señaló que este reconocimiento 
será un estímulo para seguir 
trabajando con calidad, que en un 
futuro próximo otorgue prestigio 
como una de las mejores facultades 
en el ámbito de la química clínica.

Como vínculo institucional con 
el CIEES, Laura Elena Martínez 
Márquez, directora general de 
Planeación Institucional, se dirigió a 

los presentes y mencionó: “Quienes 
formamos parte de la comunidad 
universitaria sabemos muy bien, y lo 
hemos demostrado, que la calidad 
es parte inherente del quehacer 
cotidiano; la evaluación y la revisión 
del modelo educativo que nos 
rige ha pasado de ser una variable 
a una constante”.

Subrayó que la apuesta por una 
educación pública de calidad es “la 
mejor de las políticas públicas que 
un gobierno puede promover y que 
la Universidad ha hecho suya, así lo 
demuestran los logros alcanzados 
durante estos últimos tres años en los 
que hemos trascendido a la cultura de 
la calidad institucional”.

La funcionaria puntualizó que de 
un total de 23 PE evaluables, adscritos 
al Área Académica de Ciencias de 
la Salud, “el 42.78 por ciento, 11 PE, 
cuentan con el reconocimiento 
mencionado, incluyendo este 
programa, y el 52.17 por ciento, 12, se 
encuentran en proceso de evaluación”.

Atestiguaron la entrega del 
documento Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria Académica; 
María Concepción Sánchez Rovelo, 
directora general del Área Académica 
de Ciencias de la Salud; María Teresa 
Croda Todd, coordinadora de 
la Comisión de Acreditación 
de la Facultad de Bioanálisis, y 
los directores de las facultades de 
Nutrición, Enfermería, Odontología 
y Medicina.

Al finalizar la ceremonia, la 
Rectora, la Directora de la Facultad y 
catedráticos hicieron un recorrido por 
los ocho laboratorios de la entidad y 
conocieron el equipo con el 
que se cuenta para la realización 
de sus prácticas, conviviendo con 
estudiantes y trabajadores.
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La Universidad Veracruzana (UV) 
obtuvo un reconocimiento por parte 
del Consejo Estatal de Población 
(Coespo) tras su colaboración en el 
diseño de un estudio enfocado en 
la prevención de embarazos no 
planificados en estudiantes de 
educación media superior, mismo 
que actualmente representa un 
referente a nivel nacional.

El 26 de septiembre, y en el 
marco del Día Mundial de 
la Prevención del Embarazo no 
Planificado en Adolescentes, Manuel 
Laborde Cruz, director general del 
Coespo, resaltó la participación
de estudiantes de las facultades de 
Pedagogía y de Estadística e 
Informática por la apertura en los 
trabajos de investigación realizados.

En la Sala “Carlos Fuentes 
Lemus” de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) Xalapa, el funcionario 
estatal reconoció el invaluable 
apoyo de la Universidad en la 
formación de capacitadores 
e impartición de pláticas de 
orientación a estudiantes de 
bachillerato y telebachillerato.

“Veracruz es la primera entidad 
que realiza este trabajo, el cual 
aplica metodologías innovadoras 
en el análisis de datos textuales”, 
destacó Manuel Laborde previo a la 
presentación de datos preliminares 
de la “Encuesta sobre educación 
y salud sexual en bachilleratos de 
Xalapa”, que forma parte de este 
trabajo de investigación.

Veracruz, referente nacional en estudio
sobre embarazos en adolescentes
La UV y el Coespo 
dieron a conocer 
datos preliminares de 
la “Encuesta sobre 
educación y salud 
sexual en bachilleratos 
de Xalapa”

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Al reconocer la importancia de 
esta casa de estudio en el desarrollo 
de la entidad veracruzana y su 
futuro demográfico, Manuel 
Laborde propuso dar continuidad 
al trabajo realizado en los 
bachilleratos, mediante un proyecto 
de colaboración para el estudio de 
embarazos no planificados en 
estudiantes universitarias.

Este aspecto tiene el propósito de 
reforzar los conocimientos en materia 
de salud sexual y reproductiva e 
implementar la estrategia estatal para 
la prevención del embarazo 
no planificado en jóvenes.

Recordó que la relación entre 
Coespo y la UV tiene su origen 
en un convenio de colaboración 
signado el 18 de febrero de 
1999. Desde entonces, ambas 
instancias han desarrollado 
trabajos de investigación, análisis 
de datos, levantamiento de 
información e implementación 
de metodologías innovadoras a 
nivel nacional e internacional.

Destacó que entre los escenarios 
que llevaron a seleccionar a la 
ciudad de Xalapa como parte 

de este estudio, resalta el 
crecimiento exponencial del 
número de nacimientos registrado 
en mujeres de 15 a 19 años 
de edad, entre 2002 y 2014, 
situación que se ha incrementado.

También consideró importante 
hacer de la Estrategia Nacional para 
la Prevención de Embarazos en 
Adolescentes (Enapea) una prioridad 
a través de la cual se cumpla con el 
objetivo de reducir el número de 
embarazos entre este sector.

Por su parte, Rocío Liliana 
González Guerrero, directora de 
la Facultad de Pedagogía, expuso 
que la vinculación entre la UV 
con dependencias como Coespo 
es relevante para la atención de 
problemas socioeducativos.

En este sentido, subrayó 
la incursión de pedagogos en 
espacios laborales no tradicionales 
al trascender el ámbito de la 
educación formal. Con esto 
se muestra a la sociedad que 
los estudiantes y egresados 
poseen competencias para 
determinar, articular, desarrollar 
estrategias y definir actividades 

necesarias para abordar y atender 
una problemática social.

“Esta intervención es una 
prueba fehaciente de lo que el 
pedagogo puede hacer con un 
sustento teórico y metodológico.”

Por tanto, confió en que 
el resultado sea considerado 
para la toma de decisiones 
en beneficio de la formación 
integral de los estudiantes de 
educación media superior.

Joselito Muñoz Contreras, 
docente de la Facultad de Pedagogía 
y responsable del proyecto, dio a 
conocer la participación de 
139 estudiantes de dicha entidad 
académica (modalidad escolarizada) 
en la implementación de pláticas, 
talleres, levantamiento de 
encuestas y procesamiento de 
análisis de datos.

En presencia de Ángel Fernando 
Argüello Ortiz, jefe de Estudios 
Sociodemográficos y Planeación de 
Coespo, Muñoz Contreras dijo que 
de febrero de 2015 a la fecha se han 
impartido un total de 189 pláticas 
sobre educación y salud sexual en 
bachilleratos de los municipios 

de Xalapa, Emiliano Zapata, Alto 
Lucero, Banderilla y Actopan.

También se han ofrecido 10 
talleres y aplicado dos mil 808 
encuestas con la participación 
de igual número de alumnos de 
siete bachilleratos de la ciudad 
de Xalapa, entre ellos: Unidad y 
Trabajo, Colegio Preparatorio, 
Escuela Experimental, Constitución 
de 1917 y Antonio María de Rivera.

Estudiantes de la Facultad 
de Pedagogía que recibieron 
reconocimientos por su participación 
dentro de la Enapea, coincidieron 
en que esta experiencia les permite 
desarrollar habilidades pedagógicas 
y aplicar los conocimientos 
adquiridos en las diferentes 
experiencias educativas, además de 
tener un panorama más amplio de 
los campos de estudio en los que 
pueden trabajar, siendo estos 
temas considerados de interés 
para futuras investigaciones.

Resultados de la encuesta
La encuesta aplicada a dos mil 808 
alumnos de bachillerato constó de 
un cuestionario de 31 preguntas 
donde se incluyeron temas 
relacionados con: datos generales, 
conocimiento del cuerpo y cambios 
hormonales, inicio de asociación 
entre personas de diferente sexo, 
percepción y expectativas del 
inicio de su vida sexual, cuidados 
de su salud sexual, médica y legal, 
infecciones de transmisión sexual 
y métodos anticonceptivos.

Algunos de los resultados 
revelaron que al 65 por ciento de 
los estudiantes les provoca 
un sentimiento de gusto 
los cambios de su cuerpo; el 69.8 
por ciento definen la masturbación 
como un acto para conocer 
su cuerpo, sentir placer y satisfacción.

El 33.02 por ciento piensa que 
la edad conveniente para iniciar 
su vida sexual es entre los 15 y 25 
años de edad, predominando dos 
edades: 18 y 20 años.

En cuanto a planificación 
familiar, el 96.2 por ciento piensa 
tener entre uno y tres hijos; el 
21.4 por ciento de los jóvenes 
reportó haber tenido al menos 
una relación sexual, y de ese 
porcentaje el 63.5 dijo haberla 
tenido con su novio o novia.

También, el 41.8 por ciento 
indicó que el motivo por el cual 
decidieron tener su primera 
relación sexual fue por amor; y el 
95 por ciento indicó haber tenido 
al menos una relación sexual antes 
de los 18 años de edad.

Respecto a sus derechos 
sexuales y reproductivos, 
únicamente el nueve por ciento 
los conoce realmente; y el 21 por 
ciento identifican las formas 
de contraer el VIH-SIDA.

De los anticonceptivos que 
han utilizado alguna vez, el que 
sobresalió fue el condón masculino, 
con el 61 por ciento, y la píldora 
anticonceptiva con el 22 por ciento.

Rocío González Guerrero destacó la participación de estudiantes de Pedagogía en la encuesta

Joselito Muñoz Contreras, responsable del proyecto La presentación tuvo lugar en la USBI Xalapa
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El Programa de Salud 
para Estudiantes Embarazadas 
de la Universidad Veracruzana 
(Proseembuv) reporta que 
ninguna de las 160 universitarias 
atendidas desde el surgimiento 
de esta estrategia, en 2012, 
interrumpió sus estudios 
debido al nacimiento de 
sus bebés.

Proseembuv reporta cero deserciones
de universitarias embarazadas

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ Por el contrario, cada una de 
ellas ha concluido sus carreras 
gracias al apoyo multidisciplinario 
otorgado por médicos, 
enfermeras odontólogos, 
psicólogos, químicos clínicos y 
nutriólogos, es decir, especialistas 
del Área de Ciencias de la Salud.

Durante el desarrollo de 
la tercera edición del evento 
“Píntame Mamá”, Sandra Vázquez 
Hernández, coordinadora de 

Proseembuv, resaltó que este 
programa apuesta al adecuado 
control prenatal en la estudiante 
embarazada, el cual incluye 
apoyo psicológico, emocional 
y académico, además de calidad y 
calidez en la atención.

Dicha iniciativa va encaminada 
a evitar y disminuir la deserción 
escolar, “que es lo que finalmente 
nos ocupa”. Lo anterior va de la 
mano con la atención integral 

de salud, principalmente sexual 
y reproductiva, que brinda a las 
beneficiadas la posibilidad de 
obtener mejores expectativas 
de salud.

“Significa una vigilancia 
permanente, continua 
y constante que garantice 
calidad de atención a 
la estudiante embarazada.”

En cuanto al evento “Píntame 
Mamá”, Sandra Vázquez, quien 
estuvo acompañada de Yolanda 
Méndez Grajales, directora de la 
Facultad de Enfermería, señaló 
que el objetivo es promover la 
estimulación fetal mediante el 
mejoramiento de técnicas, 
ejercicios psicoprofilácticos, 
apoyo psicológico, emocional 
y rutinas físicas con la pareja.

“La estimulación favorece 
el vínculo afectivo madre e hijo, 
la circulación materno-fetal 
relaja tanto al bebé como 
a la mamá, hay un mejor 
entendimiento y conciencia en 
cuanto a la responsabilidad 
que ella ha asumido desde el 
momento de la concepción.”

Dio a conocer que 
actualmente son atendidas 
un total de 20 estudiantes de 
las facultades de Geografía, 
Bioanálisis, Enfermería, 
Nutrición, Sociología y 
Pedagogía. Cabe resaltar que 
14 de ellas recibirán a sus 
bebés antes de diciembre.

Subrayó que gracias al 
programa, del 100 por ciento 
de las usuarias, el 60 ha tenido 
partos naturales y al 40 se les 
ha practicado cesárea.

Dicha situación es favorable 
para el sistema de salud, toda 
vez que en las instituciones 
hospitalarias normalmente 20 por 
ciento son partos naturales y el 80 
por ciento cesáreas.

“Píntame Mamá”, evento 
realizado en la Unidad de Ciencias 
de la Salud, contó con 
la participación y apoyo de alumnos, 
profesores y papás de los bebés, 
quienes pintaron sobre los vientres 
de las embarazadas algunos diseños 
relacionados con la maternidad.

Estudiantes beneficiadas 
Karla Denisse Rojas Mendoza tiene 
22 años de edad y es estudiante del 
séptimo semestre de la Facultad 
de Nutrición. Originaria del 
municipio de Teocelo, espera 
con mucha emoción el nacimiento 
de su bebé para el próximo 31 de 
octubre, aunque reconoce que 
al principio tardó en asimilar 
este acontecimiento. A través 
de Proseembuv ha recibido 
tratamiento gratuito para el 
problema de anemia que padece.

“Al principio fue difícil, pero 
ahora con el apoyo de todos 
me siento mucho mejor y muy 
emocionada. Pronto terminaré 
la carrera y en mis ratos libres 
cuidaré a mi bebé.”

Con su bebé en brazos de 
un mes de nacida, Renata Ceja 
Hernández acudió al evento. Es 
alumna del séptimo semestre 
de la Facultad de Arquitectura y 
originaria de esta ciudad.

La joven refirió que le 
preocupaba mucho el momento 
de tener a su bebé, porque como 
toda madre primeriza ignoraba 
mucho de esta etapa de su vida. 
Sin embargo, “Proseembuv me 
ayudó mucho porque gracias a los 
ejercicios y respiraciones que 
me enseñaron no sufrí durante el 
parto, casi no me dolió”.

Con emoción y agradecimiento 
Renata destacó la buena atención 
recibida: “No sólo es profesional 
sino también humana, gracias a ello 
todo salió muy bien.” Agregó que 
también pudo justificar sus faltas 
sin darse de baja un semestre.

Por su parte, Silvia Frida 
Salce Rivera, de 19 años de edad 
y estudiante de la Facultad de 
Contaduría y Administración, 
dijo que acercarse a Proseembuv 
le permitió tener más contacto 
con su embarazo y obtener más 
información al respecto.

“He recibido atención de 
nutrición y odontología, así como 
otros servicios, son revisiones que 
me han servido mucho. En esta 
etapa de mi vida, la maternidad es 
algo bonito y más cuando alguien 
con más experiencia te explica qué 
hacer”, acotó.

Desde 2012 el programa ha atendido a 160 estudiantes de diversas facultades

Renata Ceja, de Arquitectura; Karla Rojas, de Nutrición, y Frida Salce, de Contaduría y Administración

Sandra Vázquez Hernández, coordinadora
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Estudiantes de tres regiones de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
realizan de manera conjunta la 
Segunda Semana de la Pedagogía, 
del 3 al 7 de octubre en el Campus 
Sur de la capital estatal, en donde 
habrá conferencias, talleres, 
ponencias, mesas de debate, 
torneos deportivos, así como 
expresiones artísticas y culturales.

Josué Corona Jiménez, 
consejero alumno de la 
Facultad de Pedagogía, región 
Xalapa, enfatizó que se trata 
de un evento organizado por 
estudiantes con la inquietud 
de compartir experiencias y 
fomentar vínculos académicos.

Lo novedoso en esta ocasión, 
remarcó, es que se coordinaron 
cuatro consejerías estudiantiles 
de las facultades de Pedagogía: 
Xalapa, Poza Rica-Tuxpan 

Del 3 al 7 de octubre

Estudiantes realizan Segunda
Semana de la Pedagogía

Omar Ramírez, Laura Paulino, Josué Corona y Mauricio Ortiz

Es organizada por 
universitarios de las 
regiones Poza Rica-Tuxpan, 
Veracruz, Xalapa y 
el SEA-Xalapa

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

y Veracruz, así como el 
Sistema de Enseñanza Abierta 
(SEA) de Xalapa.

“Lo más interesante de este 
evento es que los estudiantes son 
los actores, los de la iniciativa. No 
tenemos detrás de nosotros a los 

maestros, somos nosotros mismos 
quienes estamos gestionando esto. 
Todo es extracurricular, eso 
es lo mejor. Nos ha costado 
(concretar) algunas cosas, pero eso 
ayuda a que nuestra formación 
tenga mayor sustento.”

Mauricio Cenobio Ortiz León, 
consejero alumno de Pedagogía 
en el SEA-Xalapa, dijo que sus 
compañeros participarán con 
ponencias en el transcurso de 
la semana, quienes además 
tienen a su cargo la ceremonia de 

clausura, con la Orquesta de 
Salsa de la UV como invitada.

“Para nosotros es muy 
importante este evento, no sólo 
para dar a conocer lo que hacemos 
los estudiantes del SEA, sino las 
intervenciones y prácticas de los 
pedagogos en diversas comunidades, 
como resultado de las experiencias 
educativas que llevamos”, añadió.

Omar Esteban Ramírez 
Jiménez, estudiante de la Facultad 
de Pedagogía e integrante del 
comité organizador, destacó 
que en la Segunda Semana de la 
Pedagogía procuraron la interacción 
multidisciplinar, por ello en las mesas 
de debate participarán estudiantes de 
diversas facultades que pertenecen al 
Área Académica de Humanidades.

“El enfoque multidisciplinar 
se puede ver en todos los eventos, 
porque del Área Académica de Artes 
estará presente (Teatro, Artes Plásticas 
y Centro de Estudios de Jazz); en las 
mesas de debate participarán carreras 
de Humanidades como Filosofía y 
Letras Españolas, y obviamente en 
cada una de las regiones de Pedagogía 
hay una carga multicultural 
distinta”, detalló.

Enfatizó que en dos mesas 
de debate habrá estudiantes y 
maestros de la Benemérita Escuela 
Normal Veracruzana (BENV ) 
“Enrique C. Rébsamen”. “Ello 
generará un diálogo interesante entre 
normalistas, filósofos, pedagogos y 
estudiantes de otras disciplinas”.

Laura Vanesa Paulino López, 
consejera suplente de Pedagogía 
del SEA, insistió en la novedad del 
evento, el cual reúne comunidades 
estudiantiles de tres regiones, e 
invitó al resto de la comunidad 
universitaria para que asistan a las 
actividades que sean de su interés.

El principal desafío de los 
pedagogos es participar en el 
desarrollo de políticas públicas 
que impacten positivamente 
en materia educativa a nivel 
nacional, consideró María Isabel 
Guiot Vázquez, docente de la 
Facultad de Psicología de la 
Universidad Veracruzana (UV), 
al dictar la conferencia “Procesos 
de aprendizaje y la función del 
pedagogo en la comunidad”.

Lo anterior, en el marco de la 
inauguración de la 2ª Jornada del 
Área de Conocimiento Pedagógico 
“Campos emergentes del pedagogo”, 
organizado por la Facultad de 
Pedagogía el 21 de septiembre, 
al que asistieron estudiantes de 
los programas educativos de 
Psicología y Pedagogía.

Pedagogos deben desarrollar políticas 
públicas en materia educativa

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Asistentes a la 2ª Jornada del Área de Conocimiento Pedagógico

“No hemos hecho nada para 
que los tomadores de decisiones 
cambien las políticas públicas en 
materia educativa, por ejemplo, 
cambio de mapas curriculares 
obsoletos, formas de evaluación 
que no son propias, entre 
otros puntos; esto también le 
corresponde al pedagogo.”

Mencionó que el avance de 
las nuevas tecnologías de la 
información y la comunicación 
(TIC) presenta nuevos retos para 
los profesionales de dichas 
disciplinas; por ejemplo, aún 
se desconocen los efectos cognitivos 
que tiene el uso de dispositivos 
móviles en los niños, especialmente 
en las formas de aprender.

Asimismo, y debido al 
crecimiento exponencial en el 
número de estudiantes, en los 
últimos años ha incrementado a 
nivel internacional la demanda de 
los cursos en línea de educación 
abierta y masiva, conocidos 
como MOOC (por sus siglas en inglés, 
Massive Open Online Course).

Esta situación ha ocasionado que 
algunos países, especialmente de la 

Unión Europea, ya se cuestionen de 
qué manera insertarán laboralmente 
a todas las personas que han 
certificado sus conocimientos 
adquiridos a través de un MOOC.

Entonces, indicó que el desafío 
de los pedagogos es que ahora los 
planteles educativos no serán las 
únicas entidades certificadoras de 
la educación, “los pedagogos tienen 
que pensar cómo se llevarán a 
cabo estos procesos de aprendizaje 
y cómo se van a empatar las 
cuestiones curriculares, a partir del 
surgimiento de los MOOC”.

Cabe mencionar que la segunda 
edición de esta jornada tendrá 
dos actividades más: el martes 
18 de octubre, a las 11:00 horas, 
se impartirá la conferencia “El 
pedagogo como emprendedor”, 
por Gabriel Ramírez Rodríguez; 
y el jueves 10 de noviembre, a 
las 15:00 horas, se realizará la 
charla “Viviendo la pedagogía 
hospitalaria”, en la que participarán 
alumnos de la Facultad.

Mayor información sobre este 
evento académico en la página web 
www.uv.mx/pedagogia/
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José Luis Abraján Velasco, 
representante legal de la asociación 
civil “Cielo, Tierra y Selva”, 
presentó el proyecto de ecoturismo 
campesino “Selva El Marinero”, 
ubicado en el ejido Adolfo López 
Mateos del municipio de Catemaco, 
el 23 de septiembre en la Facultad 
de Biología.

El objetivo del mismo es 
promover una alternativa 

Presentaron en Biología proyecto
ecoturístico campesino

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

José Luis Abraján Velasco Leticia Arriaga Stransky

económica en la región que 
genere empleos y asegure la 
permanencia y conservación 
del ecosistema mediante la 
prestación de servicios como 
hospedaje, recorridos guiados 
por senderos interpretativos, 
educación ambiental para 
concienciar al visitante y consumo 
de alimentos en casas de los 
habitantes de la comunidad.

Abraján Velasco relató que este 
proyecto toma su nombre en honor 

a un cerro volcánico de la región 
y nació en 1992, después de que 
varios habitantes del ejido Adolfo 
López Mateos cursaran un taller de 
diagnóstico rural participativo, 
tras el cual se animaron a 
incursionar en el área del ecoturismo.

Compartió que el primer 
intento lo llevaron a cabo en 
1997 pero no fue exitoso porque 
no sabían cómo empezar; sin 
embargo, pese a ello mantuvieron 
un firme interés.

Fue hasta el año 2000 cuando 
el proyecto se consolidó y se 
integraron a él 39 personas que 
representan a la mayor parte 
del ejido antes mencionados. 
Sus miembros están divididos 
en equipos comisionados 
a diversas funciones.

Dentro de la selva El Marinero 
se lleva a cabo la separación de 
residuos, el monitoreo de flora y 
fauna, así como actividades de 
reforestación; en sus instalaciones 

cuentan con biodigestores para 
tratar los desechos orgánicos, así 
como con sanitarios secos para 
promover el ahorro del agua.

Abraján Velasco manifestó que 
uno de los principales desafíos que 
han enfrentado con este proyecto 
es la comercialización y difusión del 
mismo, ya que es un gran reto dar a 
conocer los servicios que ofrecen.

Añadió que otro factor en contra 
es la inseguridad, pues el clima 
de riesgo y zozobra que impera en la 
región ha provocado que grupos de 
visitantes cancelen de última hora.

Enfatizó que el principal reto 
del proyecto ecoturístico “Selva El 
Marinero” es hacer reflexionar a 
la sociedad sobre la importancia 
de preservar el medio ambiente y 
proteger los recursos naturales que 
se encuentran dentro de él, por 
lo cual continuarán con trabajos 
arduos para cumplir este sueño.

Leticia Arriaga Stransky, 
promotora ecoturística, aplaudió 
los trabajos que realizan en 
el proyecto y aseguró que son 
pioneros dentro del ramo del 
turismo ecológico en la región.

Expresó que es necesario que 
exista una articulación real entre 
comunidades rurales y la sociedad 
urbana, ya que de esta forma se 
construye una identidad real que 
promueve la conservación de 
espacios naturales.

Arriaga Stransky afirmó que 
el daño ambiental que ocurre en 
estos sitios causa estragos que tarde 
o temprano afectan a las grandes 
ciudades, por lo cual instó a los 
universitarios a crear conciencia sobre 
ello, para después difundir en 
toda la sociedad esta forma de pensar.

El 98 por ciento de los académicos 
del Centro de Investigaciones 
Cerebrales (Cice) tiene 
reconocimiento del Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI) 
del Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt), lo que 
representa una distinción a la 
calidad de su producción científica 
y a su trabajo en la formación de 
recursos humanos.

Además, del total de los 12 
académicos del Cice distinguidos 
por el SNI, siete de ellos están en 

Académicos del Cice, 
reconocidos por el SNI

Jorge Manzo Denes e investigadores del centro

ELIZABETH VÁZQUEZ NARVÁEZ

Ello avala la calidad de su producción científica y su 
trabajo en la formación de recursos humanos

El 98 por ciento de ellos

el Nivel 2 (tres lo alcanzaron en la 
reciente publicación de resultados). 

“Para nosotros, además de 
un estímulo, es un importante 
referente de cómo nos encontramos 
a nivel nacional como institución 
científica, puesto que este 
reconocimiento responde a una 
minuciosa evaluación por parte 
del Conacyt”, afirmó Jorge Manzo 
Denes, coordinador del Cice.

Por otra parte, y como 
resultado de una convocatoria 
también del Conacyt, en 
septiembre de este año se sumó 
a la plantilla del Cice Deissy 

Herrera Covarrubias, cuya 
innovadora investigación de 
posdoctorado en la Universidad 
de Ottawa, Canadá, sobre cáncer 
prostático le valió ser una de 
las 33 personas seleccionadas 
a nivel nacional para su 
incorporación por repatriación.

“Considerando que el 
Cice cuenta con una línea de 
investigación sobre cáncer 
prostático que desde hace varios 
años desarrolla María Elena 
Hernández Aguilar y en la que 
se han obtenido resultados 
significativos, el trabajo de Deissy 
Herrera resulta muy congruente 
con la necesidad de fortalecer 
grupos de investigación 
y ampliar las redes de 
colaboración internacionales”, 
destacó Manzo Denes.

El Cice es una entidad 
académica joven, con cinco años 
de existencia, dedicada al 
estudio del sistema nervioso y 
sus enfermedades, tales como 
autismo, neurodegeneración 
en médula espinal, síndrome 
de Rett, cáncer de próstata y 
mama, reproducción, Alzheimer y 
epilepsia, entre otros.
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Alberto S. Segrera Miranda, 
profesor emérito y cofundador 
del programa de Posgrado 
en Desarrollo Humano de la 
Universidad Iberoamericana de la 
Ciudad de México (UIA), subrayó 
que la responsabilidad actual de los 
psicoterapeutas y especialistas en 
desarrollo humano es contribuir al 
cambio social.

El especialista participó en 
el IV Coloquio Mexicano de 
Investigación en Desarrollo 
Humano “De los proyectos a la 
realidad en la investigación”, 
organizado por el Instituto de 
Psicología y Educación y la Maestría 
en Desarrollo Humano, con la 
conferencia magistral “Nuevas 
perspectivas de la investigación en 
desarrollo humano centrado 
en las personas”.

Segrera Miranda puntualizó 
que la investigación es 
indispensable para mantener el 
desarrollo humano centrado en 
las personas vigente y pujante, 

Psicoterapeutas deben contribuir al
cambio social: Alberto S. Segrera

La investigación es indispensable para el desarollo humano, señaló el experto

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ como fundamento para el trabajo 
académico y profesional.

El experto en psicoterapia 
autodirectiva y conferencista 
internacional compartió con los 
asistentes algunos campos de 
investigación sobre desarrollo 
humano. Uno de ellos corresponde 
al ámbito de la sociedad, el cual 
ha sido recientemente explorado 
y muy poco desde la perspectiva 
del desarrollo humano centrado 
en las personas.

Éste procura comprender 
y fundamentar las relaciones 
con el mundo en el que vivimos 
para desarrollar asesorías a 
comunidades y grupos sociales, 
encaminadas a armonizar el 
poder colectivo y el desarrollo 
comunitario con el personal. 
Busca además reconocer la 
diversidad cultural como 
riqueza y atender los grupos 
desprotegidos y desfavorecidos.

También tiende a adecuar el 
funcionamiento político para 
que contribuyan a la resolución 
de los conflictos intergrupales 

e internacionales, al desarrollo 
humano de las naciones, y a la 
promoción y cooperación en 
lugar del odio y la guerra.

Respecto a este ámbito, 
advirtió que los especialistas en este 

rubro tienen la responsabilidad 
de contribuir a la construcción del 
cambio social.

La línea de investigación 
trascendental es la que menos se 
ha desarrollado, no como cuestión 

teórica sino como la búsqueda de 
fundamentar una más profunda 
comprensión de la relación de los 
seres humanos con el absoluto y 
con el universo.

Alberto S. Segrera, quien es 
licenciado en Psicología por la 
Universidad Católica de Lovaina, 
Bélgica, resaltó que la investigación 
sobre organización comprende 
y fundamenta la concepción de 
las organizaciones y las empresas 
como redes de relación en 
función de la satisfacción de las 
necesidades de los grupos de los 
seres humanos.

Lo anterior tiene la finalidad de 
promover la creatividad productiva, 
la actualización por medio del 
trabajo, la creación de relaciones 
sanas de liderazgo y fomentar la 
cooperación de los equipos de 
trabajo de desarrollo humano 
centrado en las personas.

Respecto al ámbito de 
la educación, dio a conocer 
que éste procura comprender 
y fundamentar el proceso de 
aprendizaje significativo y la 
relación docente-estudiante y 
así desarrollar esfuerzos 
educativos formales e informales.

La investigación de la intimidad 
personal tiene que ver con el 
significado de la identidad y de 
las relaciones personales íntimas, 
para desarrollar actividades 
grupales y talleres dirigidos a la 
transformación de las personas.

La Facultad de Filosofía realizó un 
taller para reflexionar sobre esta 
disciplina en donde estudiantes 
expusieron sus posturas de 
pensamiento, el pasado 27 de 
septiembre en el Salón Azul de la 
Unidad de Humanidades. 

En la inauguración de las mesas 
Félix Aude Sánchez, director de 
la Facultad, afirmó que la sociedad 
ve al filósofo como un profesional 
ensimismado que medita sobre 
cosas no prácticas, cuando la 
realidad es otra, ya que la filosofía 
ataca problemas éticos y morales 
que afectan de lleno a la sociedad.

La dinámica de este taller que 
forma parte de la experiencia 
educativa (EE) Discusión Filosófica 
de la Licenciatura en Filosofía, 
consiste en que los alumnos 
expongan un ensayo filosófico con 
determinada postura y presenten 
argumentos para defenderla, al 
momento que reciben la réplica de 
otro alumno que contraargumenta 
su posición.

Sociedad ve con prejuicios
al filósofo: Félix Aude
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Félix Aude Sánchez

Enrique Sánchez Ballesteros

Aude Sánchez declaró que 
para la comunidad filosófica 
es de suma importancia 
generar discusión con base 
en ponencias, por medio de 
réplicas y contrarréplicas, ya 
que a lo largo de la historia 
la filosofía se ha sostenido 
sobre tales fundamentos.

Compartió que este ejercicio 
permite a los estudiantes de la 
licenciatura poner en práctica los 
conocimientos y habilidades 
adquiridos en su formación, al 
mismo tiempo que generan 
condiciones para realizar su 
proyecto de tesis y adquieren 
habilidades para defenderla.

El Director de la Facultad 
añadió que un filósofo explota 
su potencial cuando toma la 
palabra, discute y adopta 
una postura generalmente crítica, 
ya sea a favor o en contra de 
un tema determinado.

Explicó que el contexto actual 
de la filosofía en el país no es del 
todo propicio para su desarrollo, 
pero que con ejercicios como el 

Taller de Discusión Filosófica se 
posibilita la apertura de espacios 
en donde se escucha la voz de 
profesionales del área.

Enrique Sánchez Ballesteros, 
catedrático de la Facultad, 
mencionó que las mesas de 
discusión del taller ayudan a 
los estudiantes en su desarrollo 
académico e influyen en la 
formación de conocimientos, 
habilidades y actitudes para 
generar discusión respecto de 
diversos temas filosóficos.

Aseguró que todo ello engloba 
lo que representa un filósofo en 
el área profesional, dentro de la 
cual propone ideas y conceptos, 
además de defender su postura 
con buenos argumentos.

Reiteró que esta actividad es 
una simulación del ámbito laboral 
del profesional de la filosofía, ya 
que recibe comentarios, dudas, 
preguntas y críticas del público para 
nutrir su trabajo, es muestra del 
entorno al que se enfrenta 
pues esta actividad se realiza a 
través de la discusión.
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La Facultad de Derecho inauguró 
el 22 de septiembre el curso-taller 
Oratoria Constitucional, el cual 
brindará a los asistentes las 
habilidades necesarias que todo 
jurista debe tener en su ámbito 
estudiantil y laboral.

El curso-taller durará de 50 
horas, se lleva a cabo los días 
jueves comprendidos entre el 

Estudiantes de Derecho deben
dominar arte de la oratoria

La inauguración del curso rebasó las expectativas Enrique Alberto Mendoza Filidor

A través de un curso-taller, adquieren habilidades de 
oralidad para enfrentarse al mundo laboral

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

22 de septiembre de 2016 y el 2 
de febrero de 2017, de 17:00 a 
20:00 horas, en al Aula Magna 
“Guillermo Ortiz Mayagoitia” de la 
Facultad de Derecho.

Cabe destacar que el 5 de 
febrero de 2017 será la clausura 

oficial, fecha seleccionada con 
el objetivo de conmemorar los 100 
años de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos.

El acto inaugural, que lució 
abarrotado de estudiantes, fue 
presidido por José Luis Cuevas 

Gayosso, director de la Facultad, 
quien estuvo acompañado por 
José Lorenzo Álvarez Montero, 
magistrado del Tribunal Electoral 
del Estado de Veracruz; Enrique 
Alberto Mendoza Filidor, presidente 
de la Escuela Superior de Oratoria, 
A.C, y coordinador general del 
taller, y Néstor Enrique Sosa Peña, 
consejero alumno de la Facultad.

El objetivo de este curso-taller 
es formar profesionistas con 

habilidades de oralidad 
actualizadas para enfrentarse al 
mundo laboral, despertar en ellos 
el amor por la oratoria y el arte 
de hablar en público y generar un 
foro de respeto a los pensamientos 
ideológicos de los universitarios, 
donde ellos puedan hacer valer su 
libertad de expresión.

Cuevas Gayosso expresó 
sentirse satisfecho por gestar 
este proyecto hacia el futuro, 
debido a la gran respuesta de los 
estudiantes por el curso-taller; 
mencionó que con base en ello se 
espera retomar la tradición de la 
Facultad de Derecho, de producir 
oradores de gran trascendencia a 
nivel nacional e internacional.

El académico reiteró que 
se brindará a los asistentes las 
herramientas adicionales para 
su formación como abogados, 
las cuales se sumarán a aquellos 
conocimientos que adquieran 
durante su carrera universitaria.

Alberto Mendoza afirmó que 
la palabra es el sello de identidad 
de cada individuo y que para 
ser un buen orador se requiere 
leer mucho, ya que sin lectura 
no hay conocimiento, así como 
practicar constantemente hablar 
frente al público.

Mencionó que aunque no es 
sencillo hablar ante un auditorio, 
los estudiantes de Derecho 
deben dominar la oratoria pues 
durante su carrera profesional 
hablarán frente a muchos 
públicos y jueces, por lo que 
deben hacer uso de este arte para 
defenderse y salir airosos en los 
casos que trabajen.

José Luis Cuevas Gayosso, director 
de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Veracruzana (UV), 
dictó la ponencia “Defensa del 
pueblo y derechos indígenas” en 
Tegucigalpa, Honduras, en la cual 
expuso las investigaciones en torno 
de la necesidad de que se reconozca 
formalmente a la negritud como una 
raíz latinoamericana.

Convocado por el Colegio de 
Abogados de Honduras y la Embajada 
de México ubicada en dicho país, 
el pasado 25 de agosto Cuevas 
Gayosso planteó que si bien los 
negros no son “pueblo original” en 
el sentido estricto de la expresión, sí 
son base de una parte importante 
en la cultura en América Latina. 
En Veracruz existen comunidades 
cuya población es básicamente de 

Derecho crea vínculos
con juristas hondureños
El director de la Facultad disertó en Tegucigalpa 
sobre la negritud, la dispersión de los abogados 
y los derechos de los menores

José Luis Cuevas Gayosso

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

origen africano, así como en la costa 
del Pacífico, específicamente en 
Guerrero y Oaxaca. El reconocimiento 
se daría con base en lo que 
internacionalmente se denomina 
“autoadscripción”, que aplica cuando 
alguien es hablante de la lengua 
propia de una determinada cultura.

“Gonzalo Aguirre Beltrán indicaba 
que ésta no era la mejor forma de 
proponer el reconocimiento. Ya 
no es posible ubicar negros que 
hablen su lengua original, aunque 
muchos sí conservan sus tradiciones 
y cosmogonía. Además, es difícil 
ubicar alguna expresión musical 
que no muestre influencia de África, 
sobre todo en los elementos de 
percusiones”, añadió el entrevistado.

“Esto es lo que supongo que debe 
reconocerse y respetarse”, indicó 
el académico y funcionario en su 
conferencia que registró la asistencia 
de representantes de la comunidad 
garífuna, la negritud en Honduras.

Al día siguiente, el Director 
de Derecho UV se reunió con el 
Colegio de Abogados de Honduras 
y disertó sobre la necesidad de una 
mejor cohesión entre los grupos de 
profesionales del derecho.

“En México existen tantas 
asociaciones nacionales como 

puedan crearse, nos encontramos 
muy diseminados y ello presenta 
la imposibilidad de mantener 
cohesión como grupo profesional. 
En cambio, hay países que tienen 
mejores posibilidades de coaligarse 
y recibir beneficios, como Costa 
Rica. Los abogados independientes 
aportan cuotas no muy elevadas 
a sus organizaciones y ello les 
permite jubilarse, existe un 
impuesto que se destina a la Barra 
o Colegio de Abogados, mismo que 
les permite mantener instalaciones, 
salas de conferencias y de 
reuniones en las que se discuten 
las propuestas a las legislaturas o al 
Poder Ejecutivo.”

En la misma jornada presentó 
la conferencia “Interés superior del 
menor en los juicios de derecho 
familiar en México”, uno de los 
principios torales que tiene que 
ver con el bienestar del menor y 
que, si bien existe en la legislación 
hondureña, no ha registrado el 
mismo proceso evolutivo.

“En nuestro país se establece que 
la familia es el eje importante dentro 
de este quehacer social, y que en 
aquellos juicios en que los menores 
sean parte, se ponderen sus intereses 
por encima de lo demás.”



16 3 de octubre de 2016 • 654centrales

Estudiantes y maestros de la Facultad 
de Arquitectura de la Universidad 
Veracruzana (UV) desarrollaron un 
proyecto arquitectónico para mejorar 
la imagen urbana del municipio de 
Ixhuacán de los Reyes, con la finalidad 
de concursar en el programa federal 
Pueblo Mágico, impulsado por la 
Secretaría de Turismo.

Arturo Velázquez Ruiz, uno de los 
docentes a cargo del proyecto, explicó 
que a finales de 2015 las autoridades 
del municipio se acercaron a la 
Facultad para solicitar asesoría 
arquitectónica. Como resultado, esta 
casa de estudio signó un convenio 
marco con el ayuntamiento.

“Nos pidieron asesoramiento, así 
que se firmó un convenio particular 
entre la Facultad de Arquitectura 
y el ayuntamiento, quedando 
como responsables del proyecto 
los profesores José Ricardo Pérez 
Elorriaga y un servidor”, comentó.

Tales convenios comprenden 
la elaboración de proyectos 
arquitectónicos para mejorar la 
imagen urbana del municipio, los 
cuales se desarrollarán en dos etapas: 
la primera involucra la elaboración 
de un plano base de la localidad 
(con el uso de suelo); la unificación 
de las fachadas de las viviendas; la 
rehabilitación de ciertas vialidades y 
la recuperación de un pequeño río 
que está dentro de la localidad.

En la segunda etapa, abundó, se 
plantea la publicación del proyecto 
arquitectónico, la construcción de 
una pequeña estación de autobuses 
y una propuesta de alojamiento rural.

Velázquez Ruiz resaltó que el 
proyecto fue planeado para realizarse 
en año y medio, pero al momento sólo 
han trabajado seis meses. “Aunque 
pretendemos finalizar en el tiempo 

Arquitectura apoya desarrollo
urbano de Ixhuacán de los Reyes

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Profesores y estudiantes elaboraron proyecto para que el municipio obtenga la denominación de Pueblo Mágico

Entrega de la propuesta a las autoridades

Álvaro Reyes y Edmundo Pedrero realizaron su tesis sobre esta experienciaEl proyecto tiene como finalidad mejorar la imagen del municipio

establecido, estamos en disposición 
de alargarlo en caso de que sea 
necesario y de que así lo soliciten las 
autoridades municipales”.

Presentación de proyecto 
a pobladores
En marzo de este año, un grupo 
de estudiantes –acompañado y 
asesorado por profesores– visitó 
el municipio de Ixhuacán de los 
Reyes, con el objetivo de contar 
con la suficiente información para 
desarrollar y elaborar proyectos 
arquitectónicos correspondientes a 
la primera etapa.

De igual manera, este grupo se 
entrevistó en varias ocasiones con 
las autoridades municipales. Como 
resultado de estas acciones, el 25 de 
agosto se entregaron los resultados y 
proyectos de esta etapa.

“La entrega consistió en montar 
una exposición para mostrar a toda la 
comunidad los planes que se tienen 
para mejorar la imagen urbana del 
lugar. Además, se dio una charla para 
que los pobladores despejaran las 
dudas que pudieran tener.”

Los proyectos entregados incluyen 
el mapeo de la localidad para 
la elaboración de un plano base de la 
misma que presenta todos los usos 
de suelo que existen actualmente 
–anteriormente no se contaba con uno.

Asimismo, se realizó un 
levantamiento fotográfico de todas las 
fachadas de las principales vialidades 
del municipio y se mostró un 
planteamiento de intervención 
urbana para unificarlas, a fin de 
generar una imagen más armoniosa 
que les ayude a obtener la 
denominación de Pueblo Mágico, 
comentó el académico.

Finalmente, se presentaron 
dos proyectos más pequeños: la 
rehabilitación de determinadas 
vialidades y la recuperación de un río 
que está dentro del municipio.

“Por fortuna los proyectos fueron 
bien recibidos por las autoridades 
y los pobladores, hubo buenos 
comentarios de las personas 
que asistieron al evento. Ahora 
toca a las autoridades gestionar 
los recursos económicos para 
iniciar estas propuestas.”
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Una vez que se obtengan los 
recursos económicos, recomendó a 
las autoridades realizar las acciones 
más sencillas como cambiar el color 
de las fachadas de las principales 
vialidades, propuesta lograda con 
base en sus tradiciones y cultura.

“Ellos elaboran tapetes para 
adornar su iglesia como parte de las 
festividades religiosas, tomando esto 
en cuenta se propuso una paleta de 
colores para unificar las fachadas, para 
ello se deben conseguir recursos y 
negociar con los propietarios para que 
poco a poco se adecuen los colores.”

También planteó hacer una 
limpieza de letreros, es decir, remover 
aquellos que no correspondan a la 
imagen de Ixhuacán de los Reyes. 
En una segunda etapa, remodelar 
los baños públicos e incluso algunas 
viviendas que ya no tienen la 
fisonomía propia del lugar.

Los alumnos que participaron en 
este proyecto fueron: Álvaro Reyes 
Ortiz, Edmundo Pedrero Ramírez, 
Eduardo Castillo Morales, Elisa 
Carrillo Rodríguez y Gabriela Sánchez 
González. Los docentes: Sergio 
Amante y Orduña y Rhett Alexandr 
Cano Jácome.

El lugar de las divinas 
hojas del maíz
El municipio de Ixhuacán de los 
Reyes está ubicado en la zona central 
del estado, en la región llamada de 
la Capital. Al norte limita con Xico; 
al este, con Teocelo y Cosautlán de 
Carvajal; al oeste, con Ayahualulco, y 
al sur, con el estado de Puebla.

En la lengua náhuatl su nombre 
viene de Teo-ishua-kan; Tleotl, dios; 
Ishuatl, hojas de maíz; y Kan, lugar.
“El lugar de las divinas hojas de maíz”.

El municipio está conformado 
por cinco comunidades: Ixhuacán 
de los Reyes (dos mil 362 
habitantes), Barranca Grande (803), 
Monte Grande (656), Calzontepec 
(648) y Tepitla (452).

Los ecosistemas que coexisten 
son de tipo perennifolia con especies 
de palo barranca, palo de baqueta, 
álamo, alamillo, ceiba, encino blanco, 
rojo y negro; en donde se pueden 
encontrar conejos, tlacuaches, ardillas, 
armadillos, zorras y mapaches.

La música típica del municipio 
es la banda de viento, por lo que 
fácilmente pueden encontrarse 
agrupaciones de música popular. 
Incluso es común que en los días de 
fiesta del patrono del lugar, o el 12 de 
diciembre, estas bandas toquen Las 
Mañanitas en las afueras de la iglesia 
o de las capillas.

Las principales celebraciones 
están relacionadas con las fiestas 
titulares de los Reyes Magos con 
bailes populares, danzas autóctonas 
y folklóricas, carreras de caballos, 
torneo de cintas, peleas de gallos y 
encuentros deportivos (torneo de 
pesca, canotaje, remo, carreras de 
bicicletas, encostalados y motos).

La gastronomía representativa 
de Ixhuacán de los Reyes abarca 
el mole, el chileatole de elote, la 
barbacoa, los chiles rellenos, los 
tamales pintos, los tamales chocos, 
los frijoles con chocoyules, el atole 
de grano y los tlaxcales (elaborados 
con maíz tierno, requesón, manteca 
o mantequilla y azúcar).

Colaborar con municipios propicia 
crecimiento profesional
La participación de estudiantes en 
proyectos arquitectónicos como 
el desarrollado para el ayuntamiento 
de Ixhuacán de los Reyes, resulta de 
gran valía no solamente porque se 
enfrentan a una experiencia laboral 
real, también porque les genera 
experiencia y crecimiento académico, 
resaltó Arturo Velázquez Ruiz.

“Además les permite poner en 
práctica conocimientos que sólo 
ven de forma teórica en las aulas y 
que a veces no los aplican por falta 
de recursos y tiempo; con estos 
proyectos se pueden reforzar los 
conocimientos adquiridos.”

Ejemplo de ello, señaló, es 
el caso de Álvaro Reyes Ortiz 
y Edmundo Pedrero Ramírez, 
quienes elaboraron su trabajo de 
tesis a partir de su colaboración en 
dicho proyecto arquitectónico.

En relación al trabajo que 
realizaron los estudiantes en el 
proyecto, Álvaro Reyes dijo que 
junto con los profesores hicieron 
una etapa de diagnóstico, la cual 
consistió en recorrer las calles y 
evaluar los inmuebles históricos del 
municipio, datos que ayudaron a 
elaborar el plano de uso de suelo y 
un levantamiento de los elementos 
arquitectónicos con deterioro de 
imagen, información necesaria para 
desarrollar el proyecto.

Reyes Ortiz comentó que al 
participar en este trabajo, tanto él 
como sus compañeros asumieron 
la responsabilidad de dejar en alto 
el nombre de la Facultad y de la 
Universidad, “así como retribuir a la 
sociedad veracruzana la oportunidad 
que nos brinda de poder estudiar”.

Resaltó que esta experiencia 
le enseñó la importancia de la 
conservación del patrimonio 
arquitectónico y que lo ideal sería 
que toda la sociedad esté consciente 
de la riqueza que albergan las 

tradiciones, cultura, arquitectura 
y tradiciones intangibles.

Para Edmundo Pedrero Ramírez, 
participar en este proyecto fue 
importante, le dejó una gran 
experiencia al ampliar su visión y 
mostrarle que en la realidad existen 
problemas que deben ser atendidos.

“Este tipo de proyectos 
vinculatorios hacen que se 
reconozca la calidad de la 
Universidad Veracruzana, 
especialmente es una oportunidad 
para que los alumnos demuestren 
que tienen la capacidad de 
desarrollar propuestas que 
benefician a la sociedad.”

Álvaro Reyes agradeció a la 
Universidad, a la Facultad y a 
los profesores involucrados, por 
detonar proyectos que vinculan 
a los estudiantes con la sociedad. 
Compartió que espera que más 
adelante se lleven a cabo trabajos 
relacionados con las necesidades 
de espacio de los sectores 
marginados y de interés social.

“Las facultades de Arquitectura a 
nivel nacional tienen un deber con 
la sociedad y qué mejor que se dé 
esta oportunidad a los jóvenes de 
tener un acercamiento con el campo 
laboral real”, reiteró.

En tanto, Edmundo Pedrero dijo: 
“Fue una oportunidad para aplicar 
los conocimientos que adquirimos; 
recomiendo a los estudiantes que 
cuando se les presente algo así se 
arriesguen y acepten el reto”.

Al preguntarles sobre su 
tesis, intitulada “Intervención 
arquitectónica y urbana de Ixhuacán 
de los Reyes”, indicaron que han 
trabajado juntos durante un año 
para titularse y en próximas fechas 
será presentada.

“Nuestra tesis se enfoca en 
la intervención de los frentes de 
manzana, la aplicación de color y 
los patrones a repetir en cuanto a 
puertas, herrería y tipologías 
arquitectónicas; todo esto forma 
parte del plan integral para que el 
municipio de Ixhuacán de los 
Reyes obtenga la denominación 
de Pueblo Mágico.”

Respecto de esta colaboración, 
Arturo Velázquez enfatizó que la 
Facultad de Arquitectura es la que 
recibe más solicitudes de apoyo por 
parte de los ayuntamientos, pero por 
cuestiones administrativas sólo han 
podido ayudar a aquellos que han 
formalizado su solicitud mediante la 
firma de un convenio.

“Sin duda, ésta es una de 
las entidades académicas que más 
hace en términos sociales al apoyar a 
ayuntamientos y asociaciones civiles 
que así lo solicitan, porque no sólo 
estamos para formar arquitectos, 
también cumplimos con nuestra 
función social que es mejorar 
nuestro entorno”, añadió el profesor.

Por último, dijo que a través de 
los diferentes talleres, la Facultad 
elabora trabajos diversos para 
los municipios de Xico, Xalapa y 
Veracruz, entre otros.Arturo Velázquez Ruiz
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Los coordinadores regionales 
de Difusión Cultural y de los 
Talleres Libres de Arte (TLA) 
de la Universidad Veracruzana 
(UV), presentaron las tareas 
realizadas durante el periodo 
Agosto 2015-Agosto 2016 para 
contribuir en el fomento, impulso 
y enriquecimiento de la cultura y 
las artes.

Ana Lilia Saldaña Ortiz, 
coordinadora regional de 
Difusión Cultural, expresó que los 
integrantes de dicha coordinación 
“asumimos un compromiso 
institucional que nos ha llevado a 
elevar la calidad artística y 
académica de nuestra sociedad”.

Informó que a través del Área de 
Formación de Elección Libre (AFEL) 
se atendieron a mil 699 estudiantes, 
a quienes se les impartieron clases 
de Apreciación de la Música, 
Danzón, Arpa, Canto Coral y Teatro, 
por mencionar algunas.

Los grupos artísticos brindaron 
22 conciertos didácticos a 
aproximadamente tres mil 
estudiantes para compartir y 
difundir la música. Además 
realizaron 219 presentaciones en 
eventos culturales y artísticos, 
siendo 10 de ellos internacionales 
y llegando a 58 mil espectadores. 
Mencionó que los grupos artísticos 
regionales son: Nematatlín, 
Orquesta Tradicional Moscovita y 
Ballet Folklórico.

Subrayó la participación 
continua de ellos en las ceremonias 
de bienvenida a estudiantes de 

Un total de 24 estudiantes de 
diferentes programas educativos 
participaron en la eliminatoria 
interna del Concurso 
Interuniversitario de Oratoria 2016 

UV difunde arte y cultura en la sociedad

ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

Veracruz

nuevo ingreso y en las Ferias 
de la Salud, donde se da un 
acercamiento con miembros de 
la comunidad universitaria.

En cuanto a las actividades, 
indicó la creación y difusión del 
tema musical La UV no se toca, de 
la Orquesta Tradicional Moscovita, 
con el cual se sumaron a la defensa 
de esta casa de estudio, así como la 

participación activa en las marchas 
de protesta por la defensa de la 
educación superior.

Saldaña Ortiz compartió la 
respuesta favorable de la sociedad y 
la presencia de la UV mediante las 
seis exposiciones continuas que se 
realizaron en la galería de la USBI, 
así como el apoyo en la muestra 
fotográfica extramuros A una sola voz.

Para concluir, informó que 
también se participa en el 
programa Martes en la Ciencia, 
llevado a cabo en colaboración 
con la Academia Mexicana 
de Ciencias, la Dirección de 
Investigaciones de la UV y la 
empresa Tenaris TAMSA, dentro 
del cual se impulsaron 22 pláticas a 
estudiantes de educación media y 

básica sobre el quehacer científico, 
llegando a mil 73 alumnos.

Juan Carlos Reyes Romero, 
coordinador regional de los TLA, 
mencionó los principales logros 
que obtuvieron los alumnos de 
Técnico Superior Universitario 
(TSU) en Fotografía y Diseño 
Asistido por Computadora; un 
reconocimiento en el 3er Encuentro 
Contemporáneo de Artes Plásticas 
organizado por el Instituto Estatal 
de Cultura, que tuvo lugar en el 
Museo Regional de Antropología en 
Villahermosa, Tabasco, del 27 al 29 de 
noviembre de 2015; la obtención 
de becas en el Diplomado en 
Actualización en Fotografía y la 
exposición fotográfica extramuros 
A una sola voz, ambos por parte del 
Instituto Veracruzano de la Cultura 
(Ivec), y exposiciones en el Museo 
de la Ciudad.

También indicó la colaboración 
en el diseño editorial de la Revista 
Mexicana. Medicina Forense y Ciencias 
de la Salud y la elaboración de la obra 
Universidad Veracruzana. Veracruz y 
Boca del Río. Una iconografía.

Reyes Romero resaltó el talento que 
existe dentro de los estudiantes 
que acuden a capacitarse y 
profesionalizarse en los TSU que 
ofrece la región Veracruz.

Al informe acudió el director 
general del Área Académica de 
Artes, Miguel Flores Covarrubias, 
quien alentó a fortalecer el 
impulso a las artes en las regiones 
universitarias y ratificó el 
compromiso de mejorar el impacto 
de las mismas en la sociedad.

En ambos eventos estuvieron 
presentes el vicerrector Alfonso 
Pérez Morales; el secretario 
Académico regional, Carlos Lamothe 
Zavaleta; el delegado regional del 
Fesapauv, Juan Manuel Fragoso 
Montalvo, y la coordinadora 
Académica de Vicerrectoría, Martha 
Elena Aguirre Serena.

Estudiantes demostraron
habilidades en oratoria
Participaron en 
competencia interna 
rumbo al Concurso 
Interuniversitario de 
Oratoria 2016

ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

Veracruz

“Hacia los 500 años de la Vera Cruz”, 
que se realizará el 6 de octubre. 

Los alumnos de Contaduría, 
Enfermería, Medicina, Derecho, 
Ingeniería Química, Psicología, 
Odontología, Arquitectura, 
Pedagogía, Química Clínica, 
Comunicaciones e Ingeniería 
Industrial, compitieron para 
representar a la Universidad.

El primer lugar fue para 
Marco Fernando Ortiz García, de la 
Facultad de Medicina; el segundo, 
para Karyme Cruz Olivier, de 
Contaduría; el tercero, para Abisaí 
Domínguez Mata, de Pedagogía.

Francisco Gutiérrez de 
Velasco Urtaza, diputado federal y 
organizador del concurso, comentó 

que decidió lanzar esta convocatoria 
a 10 universidades de la zona 
conurbada Veracruz-Boca del Río 
para impulsar el talento universitario 
y que desarrollen una habilidad tan 
poderosa como es el arte de hablar 
en público.

Destacó la participación de los 
universitarios y el interés por hablar 
de temas como humanismo, política 
y el papel de la mujer en la historia 
de México.

Martha Elena Aguirre Serena, 
quien acudió en representación 
del vicerrector Alfonso Pérez 
Morales, celebró la iniciativa del 
diputado federal y la 
participación de los estudiantes.

Mencionó que este concurso 
sirvió para dar muestra del semillero 
de valores juveniles de esta casa de 
estudio, “quienes son el presente de 
nuestro país”.

El 6 de octubre, los estudiantes 
competirán con alumnos del 
Centro de Estudios Superiores de 

Veracruz, Universidad Cristóbal 
Colón, Centro Universitario Hispano 
Mexicano, Universidad Antonio Caso, 
Centro Universitario Las Américas, 

Universidad Jean Piaget, Universidad 
de las Naciones, Universidad Tec 
Milenio y Universidad del Valle 
de México.

Marco Fernando Ortiz García, de Medicina, fue el ganador

Juan Carlos Reyes y Ana Lilia Saldaña con autoridades universitarias
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Directivos de diversas facultades 
rindieron informes de actividades 
del periodo Agosto 2015-Agosto 
2016, ante miembros de su Junta 
Académica y funcionarios de la 
institución, de acuerdo con el 
Artículo 70, Fracción XII de la Ley 
Orgánica  y la Ley de Transparencia 
de esta casa de estudio.

En estos eventos se contó con 
la presencia del vicerrector Alfonso 
Gerardo Pérez Morales; el secretario 
Académico regional, Carlos Lamothe 
Zavaleta; el delegado regional del 
Fesapauv, Juan Manuel Fragoso 
Montalvo, y la coordinadora 
Académica de la Vicerrectoría, 
Martha Elena Aguirre Serena.

Pérez Morales celebró la 
transparencia y el cumplimiento 
de los directivos en la rendición de 
cuentas, así como el trabajo 
y compromiso de los integrantes 
de las entidades académicas.

Instituto de Ingeniería
La directora Estela Montes 
Carmona agradeció el apoyo de 
los investigadores y personal del 
Instituto de Ingeniería, cuyo trabajo 
devino en resultados positivos entre 
los que destaca la participación 
activa de investigadores en la 
mejora y consolidación de los 
Cuerpos Académicos (CA) 
Dinámica de Sistemas, Ingeniería 
de Corrosión y Protección y 
Comportamiento de Suelos y 
Vulnerabilidad Estructural.

En cuanto a la Maestría en 
Ingeniería de Corrosión, informó 
que alumnos realizaron ocho 
estancias en universidades 
nacionales; gracias a las redes 
de colaboración de académicos 
con otras instituciones se 
participa en investigaciones 
nacionales; un alumno obtuvo 
el tercer lugar en la categoría 
de cartel dentro del Congreso 
Internacional de la Sociedad 
Mexicana de Electroquímica.

Mencionó el proyecto 
“Optimización del proceso 
de extracción, monitoreo y 
almacenamiento de aceite” que 
se inició con la empresa mexicana 
Nuvoil, investigación que estrecha 
lazos con la industria y contribuirá 
al fortalecimiento de este sector. 
También habló de la aprobación 
del reglamento interno y la 
participación del personal en una 
conferencia en la Semana de 
Protección Civil.

Medicina
Pedro Gutiérrez Aguilar dijo que el 
principal logro fue la acreditación de 
la Facultad para el periodo 2015-2020 

Directivos rindieron informes de labores
Veracruz

por parte del Consejo Mexicano para 
la Acreditación de la Educación 
Médica, A.C.; agradeció el apoyo de 
la rectora Sara Ladrón de Guevara 
y del vicerrector Pérez Morales, así 
como el esfuerzo de académicos, 
estudiantes, personal técnico y 
manual. Mencionó que gracias a 
la acreditación ha aumentado la 
matrícula de estudiantes.

Informó los cambios de 
imagen que se han realizado en 
su estructura buscando siempre 
la calidad y el confort de los 
estudiantes y del personal; 
además subrayó la vinculación 
que se tiene con hospitales y 
colegios médicos a nivel nacional.

El Vicerrector felicitó a la 
comunidad de la Facultad y dijo 
que es importante continuar con dos 
aspectos: mantener la calidad 
dentro de la licenciatura, 
lo cual dependerá de la actualización 
constante y el cumplimiento del 
programa; y seguir trabajando para 
procurar que alumnos y académicos 
tengan la posibilidad de realizar 
estancias y tener participaciones en 
otras universidades tanto dentro 
como fuera del país, “porque la 
internacionalización abre las puertas, 
los ojos y la mente de los estudiantes”.

Bioanálisis
Alfonso Alexander Aguilera, director 
de esta entidad académica, dijo 
que el informe refleja el trabajo 
colaborativo de los profesores 
y que redunda directamente en 
un quehacer docente de calidad, 
con una investigación social 
pertinente y una vinculación con 
las principales universidades 
nacionales e internacionales.

Destacó que la Facultad cuenta 
con cuatro CA que aglutinan a más 
del 75 por ciento de los docentes, 
lo que les permite estar en el 
Sistema Nacional de Investigadores, 
tener perfil Prodep y acceso a 
recursos a través de las diferentes 
convocatorias como 
las del Conacyt.

La Facultad de Bioanálisis 
apostó por el recambio 

generacional; hoy se cuenta con 
ocho profesores investigadores 
que se incorporaron en los últimos 
cinco años, lo cual ha permitido 
tener acceso a proyectos de 
investigación para atraer dinero 
a la Universidad mediante 
financiamientos federales, así como 
obtener equipo de alto costo.

En cuanto al trabajo de 
vinculación que los estudiantes 
han realizado con las comunidades, 
explicó que actualmente trabajan en 
Medellín e Ixcoalco, apoyados 
por la Universidad y la Fundación 
Gilberto, esto les permite construir 
competencias profesionales.

Alexander Aguilera informó 
que la planeación estratégica de la 
Facultad está cimentada en los CA y 
en la generación de conocimientos 
que éstos pueden hacer.

Por su parte, Alfonso Pérez 
reconoció el intenso trabajo de 
investigación que han realizado los 
académicos de Bioanálisis y enfatizó 
que esto les permite obtener 
recursos para equipar la Facultad.

Nutrición
La directora Martha Gabriela 
Campos Mondragón mencionó la 
conclusión de dos proyectos a cargo 
del académico Raúl Díaz Vega y ella 
misma, lo que les permitió obtener 
recursos para beneficio de esta entidad.

Asimismo destacó la 
presentación en congresos, 
artículos indexados y arbitrados, 
la vinculación con estudiantes y la 
elaboración y conclusión de tesis de 
licenciatura, así como haber tenido 
becarios de licenciatura y aportar 
datos sobre el campo laboral.

También afirmó que se ha 
adquirido un equipo nuevo para la 
composición alimentaria, el cual 
ya está instalado en el laboratorio 
de análisis de alimentos; se han 
realizado remodelaciones y se 
construyó una sala que lleva por 
nombre “Doctora Beatriz Torres”; se 
habilitó un espacio para un nuevo 
laboratorio de apoyo nutricional 
especializado; se rehabilitaron los 
baños de mujeres, y se incluyó el 

servicio de cafetería para alumnos 
y maestros.

Para concluir, añadió que se 
trabaja en los avances del rediseño 
curricular, que es uno de los retos 
que se tienen para el aseguramiento 
de la calidad.

“Los avances han sido en la 
planta académica, calidad en los 
estudiantes, en la vinculación; 
hemos hecho un trabajo 
colaborativo, se han obtenido 
logros pequeños y grandes con 
el apoyo de todos. Hoy podemos 
informar cómo hemos avanzado 
como entidad.”

Facultad de Enfermería
La directora María Elena Ruiz 
Montalvo destacó el aumento en 
la matrícula, actualmente 
584 estudiantes cursan el programa 
educativo de Enfermería, el cual 
será evaluado en octubre por los 
Comités Interinstitucionales para 
la Evaluación de la Educación 
Superior, aun cuando ya está 
debidamente acreditado desde 2012 
por el Consejo para la Acreditación 
de la Educación Superior.

Entre los logros mencionó 
que cinco profesores obtuvieron 
reconocimientos de excelencia 
académica y que la plantilla 
docente publicó libros 
impresos y digitales, además 
de que mediante sus trabajos 
fortalecieron las redes colaborativas 
con otras instituciones.

Resaltó el seguimiento que le 
dan a los egresados, así como 
la realización de un foro en el 
cual se obtuvieron resultados 
importantes para evaluar la 
pertinencia de su plan de estudios, 
por ejemplo la necesidad de que 
el profesional de la salud tenga 
su título y cédula como requisito 
para su contratación.

En cuanto a los estudiantes, 
indicó que tuvieron presencia 
nacional e internacional a 
través de la movilidad y su 
presentación en congresos 
nacionales e internacionales.

Subrayó la sustentabilidad que 
se fomenta entre la comunidad 
y las acciones que llevan a cabo 
como la separación de basura, 
el cuidado de áreas verdes y 
la difusión de estas acciones 
a través de los denominados 
“Alumnos verdes”.

También informó que se 
integró una unidad quirúrgica 
y una terapia intensiva con el 
equipo adquirido: dos camas de 
terapia intensiva, un carro de 
emergencias, un monitor de 
signos vitales, incubadoras y 
equipo de quirófano. “Gracias 
a estas nuevas adquisiciones 
las prácticas de los estudiante 
obtienen beneficios”, afirmó.

Por último agradeció el 
compromiso y la responsabilidad 
de todos los integrantes de la 
comunidad universitaria.

Alfonso Alexander Aguilera, de Bioanálisis, con autoridades regionales

Estela Montes Carmona María Elena Ruiz Montalvo

Funcionarios universitarios en el informe de Pedro Gutiérrez, de Medicina
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La Facultad de Odontología ofrece 
sus servicios a la población que 
acude a los módulos del Sistema 
Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) municipal, ubicados en las 
colonias Óscar Torres Pancardo y Los 
Sauces, como parte de los convenios 
de apoyo entre esta casa de estudio, 
el ayuntamiento y el DIF.

Evaristo Hernández Quiroz, 
director de la Facultad de 
Odontología, comentó que 
desde la semana antepasada 
se abrieron nuevamente los 
consultorios periféricos en 
los sectores mencionados.

“El módulo de la Colonia Óscar 
Torres Pancardo ya está habilitado, 
tiene una unidad dental y clima. 
Nos pidieron el apoyo por medio 
del vicerrector, José Luis Alanís 
Méndez, para que un pasante 
atienda las necesidades dentales 
de la población. En la Colonia Los 
Sauces ya se encuentra una unidad 
dental, sólo falta habilitarla para 
atender al público”, explicó el 
Director de la Facultad.

Dijo que anteriormente se 
prestaba el servicio odontológico 

El 2º Foro Regional Intersecciones 
de Género, realizado por la 
Vicerrectoría Poza Rica-Tuxpan 
de la Universidad Veracruzana 
(UV), demuestra que esta casa 
de estudio promueve los valores 
como parte de la vida universitaria, 
señaló el vicerrector José Luis 
Alanís Méndez durante la jornada 
inicial de actividades, en la sala de 
videoconferencias de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI).

El objetivo del foro fue promover 
la equidad de género entre los 
universitarios, a través de 
conferencias magistrales, mesas de 
trabajo, así como una exposición 
de pintura y arte popular.

“Es muy importante generar 
espacios para la recreación 
y el diálogo, y compartir las 

Como parte de un convenio con el ayuntamiento

Odontología ofrece servicios en DIF de Poza Rica

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ
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Poza Rica • Tuxpan a los habitantes de dichos sectores 
y a principios del semestre 
pasado se suspendió, por lo que 
apenas se reactivó nuevamente 
en el módulo.

Hernández Quiroz comentó 
que los pasantes también acuden 
a las escuelas en las que se les 
solicita apoyo dental. Asimismo, 
participan con el ayuntamiento de 
la región en el programa “Lunes 
Ciudadano”, y visitan diversas 
colonias de la ciudad.

Agregó que por parte del 
ayuntamiento de Tihuatlán están 
solicitando el apoyo para acudir a 
escuelas de diferentes niveles para 
ofrecer pláticas sobre salud bucal 
a los estudiantes.

“Ahora nos están pidiendo 
el apoyo en un preescolar de 
Poza Rica donde requieren una 
plática, para ello nos apoyará 
una especialista en odontología 
pediátrica, quien hablará de 
cómo prevenir enfermedades 
dentales y la aplicación de flúor.”

En otro orden de ideas, 
comentó que actualmente 
la clínica que funciona en la 
Facultad de Odontología tiene 
mayor demanda de pacientes 
que en otros años, lo anterior 
debido a que la crisis económica 
que afecta a la población no 

les permite pagar los costos 
de un especialista.

El paciente llega al servicio 
general para realizarse extracciones 
de emergencia, además de 
amalgamas, resinas, y si hay casos de 
cirugía –que es algo más complejo– 

Promover valores, parte de la 
cultura universitaria: Vicerrector

Poza Rica • Tuxpan

experiencias desarrolladas 
tanto en los espacios universitarios 
como en la sociedad en general”, 
expresó el Vicerrector.

Por su parte Jesús Alberto 
Martell León, coordinador 
regional de la Unidad de Género, 
comentó que el foro representó 
una oportunidad para conocer 
los puntos de vista de quienes 
participaron y enriquecerlos con las 
opiniones de los asistentes.

Norma Arango Gibb, directora 
del Instituto Municipal de la Mujer 
en Poza Rica, fue la encargada 
de inaugurar el foro, en el que 
se realizaron las conferencias 

magistrales “Migraciones 
internacionales desde la 
perspectiva de género” y “El arte 
y la perspectiva de género”, a 
cargo de Genoveva Roldán Dávila, 
del Instituto de Investigaciones 
Económicas de la UNAM, y Gladys 
Morales Villegas, del Centros de 
Estudios de Género de la UV.

Las actividades incluyeron 
la exposición Seres mágicos, temple, 
encáustica y tinta, de la artista plástica 
Ana Herrera, en el lobby de la USBI.

Dentro de las ponencias 
presentadas por las participantes, se 
abordaron las temáticas: educación, 
salud, cultura, sociedad y política.

se canaliza a la experiencia de cirugía 
maxilofacial o bucal.

“La demanda ha aumentado 
un 50 por ciento por cuestión 
económica; antes podían ir con 
un especialista particular y pagar el 
costo de los servicios, ahora se trata 

de ahorrar y nosotros debemos ser 
eficientes para ofrecerlos.”

Añadió que hay suficiente 
personal para atender la demanda 
de la población y así consolidar los 
conocimientos adquiridos en las aulas 
llevándolos a la práctica en la clínica.

La atención se otorga en dos módulos periféricosEvaristo Hernández Quiroz

Autoridades universitarias y del Instituto Municipal de la Mujer

Ana Herrera expuso Seres mágicos, temple, encáustica y tinta 
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La vicerrectoría Poza Rica-Tuxpan 
participó durante septiembre en 
el programa Agenda para el Desarrollo 
Municipal 2016, evaluando el 
desempeño de las diferentes áreas de 
la administración de los municipios 
del norte del estado.

Alberto Arriaga Parada, 
coordinador regional de Vinculación, 
señaló que el programa está diseñado 
por la Secretaría de Gobernación a 
través del Instituto Nacional para el 
Federalismo y el Desarrollo Municipal 
(Inafed), con la intención de fortalecer 
las capacidades institucionales de los 
municipios a partir de un diagnóstico 

Con la participación de 145 
instituciones de distintas áreas 
disciplinarias, 75 universidades, 
55 institutos tecnológicos 
de educación superior y 15 
institutos de investigación que 
representaron a 30 estados de la 
República Mexicana, así como 10 
ponentes de Colombia y Ecuador, 
la Facultad de Contaduría de 
Tuxpan realizó, del 28 al 30 
de septiembre, el V Congreso 
Internacional de Investigación 
Academia Journals en Ciencias y 
Sustentabilidad.

Edalid Álvarez Velázquez, 
directora de la Facultad, comentó 

Vicerrectoría Poza Rica evalúa a municipios de la zona norte
El proceso comprende 
diferentes áreas de 
los ayuntamientos de 
Poza Rica, Tecolutla, 
Tihuatlán, Tuxpan y 
Zozocolco de Hidalgo

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

Poza Rica • Tuxpan

Poza Rica • Tuxpan

de la gestión y coadyuvar al logro de 
los compromisos de la Agenda 
XXI de la ONU, así como la evaluación 
del desempeño de sus funciones 
constitucionales, con el fin 
de contribuir al desarrollo y mejora de 
la calidad de vida de la población.

Este año la región 
Poza Rica-Tuxpan supervisó a 
los municipios de Poza Rica, 
Tihuatlán, Tuxpan, Tecolutla 
y Zozocolco de Hidalgo, del 
27 al 30 de septiembre, con la 
participación de 25 evaluadores.

Arriaga Parada explicó que los 
municipios ya se autoevaluaron y 
actualizaron su información en el 
sistema del Instituto Veracruzano 
de Desarrollo Municipal (Invedem) 
ahora la tarea de la Universidad 
es verificar la información que fue 
reportada a nivel federal y supervisar 
que realmente se han ejercido los 
recursos en lo reportado.

Sobre cómo realizan la 
evaluación, comentó que 
los representantes de dichos 
municipios presentan una serie 
de documentos de los siguientes 
indicadores: planeación del 
territorio, servicio público, 
seguridad pública, desarrollo 

En Tuxpan

Contaduría realizó Congreso 
de Ciencias y Sustentabilidad
El evento se efectuó en coordinación con la 
Academia Journals de Austin, Texas

Se presentaron 587 ponencias de universidades e 
instituciones de investigación del país y el extranjero

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

que en el congreso se expusieron 
587 ponencias, resultado de 
trabajos serios y comprometidos 
en cada una de las distintas 
disciplinas, todas ellas a la 
altura del conocimiento actual 
y que contribuyen a resolver 
los problemas de índole social, 
económica y política.

La funcionaria planteó que 
la investigación enriquece la 
formación universitaria, pues a 
través de ella se generan nuevos 
conocimientos. Asimismo, habló 
de que en la actualidad no sólo 
se lee para redundar, analizar 
y pensar, también se hace para 
crear, para el fortalecimiento 
de la habilidad como producto de 
las bases del aprendizaje, 
conocimientos de otras teorías y 
llevarlas a la práctica, destacó.

También dijo que no incentivar 
la investigación como instrumento 
de enseñanza frena la creación y 
formación con sentido crítico, por lo 
que exhortó a todos los estudiantes 
a valorar los conocimientos 
compartidos en este evento.

El objetivo del congreso fue 
ofrecer un espacio multidisciplinario 
de expresión de los resultados de 
trabajos de investigación 
y experiencias educativas y 
profesionales exitosas, de 
aquellos individuos que han 

incursionado en los campos de 
conocimiento científico, económico, 
legal, social y humanístico 
y que desean divulgarlos a 
través de una publicación 
reconocida internacionalmente.

En representación del 
vicerrector José Luis Alanís 
Méndez, la secretaria regional 
de Administración y Finanzas, 
María Teresa Sánchez Pugliese, 
inauguró el congreso, acompañada 
del coordinador regional de 
Vinculación, Alberto Arriaga 

institucional, económico, social y 
ambiental; todos ellos forman 
parte de la agenda ampliada para 
el desarrollo municipal que 
se está evaluando y cada carpeta 

es presentada en diferentes 
mesas de acuerdo a la temática.

Agregó que gracias a estas 
evaluaciones los recursos 
se están asignando de acuerdo 

a referentes nacionales e 
internacionales, lo cual se ve 
reflejado en el crecimiento 
de la región norte del 
estado de Veracruz.

Parada, y Sonia Reyes Reyes, 
secretaria de la Facultad de 
Contaduría, entre otros invitados.

Posteriormente, Carmen 
Karina Tapia Iturriaga, 
investigadora contable del 
Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos, presentó la 
conferencia magistral “Aspectos 
relevantes de la contabilidad 
electrónica”, seguida de otras 
ponencias acerca de las áreas 
temáticas que convergieron 
en el congreso.

Autoridades universitarias en la inauguración

Representantes del municipio de Tihuatlán se presentaron a la evaluación
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La Universidad Veracruzana 
(UV ) imparte talleres 
de protección civil a la 
comunidad universitaria de 
la Facultad de Contaduría y 
Administración desde el 26 
de septiembre y hasta el 7 de 
octubre, con temas relevantes 
como inducción a la 
protección civil, evacuaciones 
de inmuebles, uso de 
extintores y primeros auxilios.

Las actividades se llevan a 
cabo en colaboración con la 
Secretaría de Protección 
Civil estatal. El lunes 26 se 
impartió “Inducción a la 
protección civil”; el martes 27 
el tema fue “Las evacuaciones 
de inmuebles”, este lunes 
se impartirá “Uso de 
extintores”, y el viernes 
7 tocará el turno de 

En la Facultad de Contaduría y Administración 

UV promueve cultura 
de protección civil

Coatza • Mina • Acayucan

CECILIA ESCRIBANO REYES

Inauguración de los talleres

“Primeros auxilios”. Todos 
a cargo de Óscar Esteban 
Serracino Urbano, del 
Cuerpo de Bomberos.

José Luis Sánchez Leyva, 
director de la Facultad, señaló 
que estos talleres son 
resultado del trabajo del 
Sistema Universitario de 
Gestión Integral del Riesgo 
(SUGIR), a cargo del docente 
Juan José Chiñas Valencia. 
Agradeció la presencia de los 
asistentes y el compromiso 
con la protección civil.

Al inaugurar las 
actividades, el vicerrector 
Jorge Andaverde Arredondo 
señaló: “Debemos 
cuidar a los demás, pero 
no descuidar nuestra 
persona, es importante 
cuidar la salud, la familia 
y los amigos, agradezco al 
Cuerpo de Bomberos por 
cuidarnos y auxiliarnos 
en momentos difíciles.

”Felicito también a la 
Facultad por su preocupación 
en el cuidado de la 
comunidad universitaria, 
obtener los elementos y 
conocimiento para actuar en 
situaciones de peligro.”

Por su parte, Juan José 
Chiñas comentó que el 
taller está organizado por el 
SUGIR, que fue creado en 
2015; además, han realizado 
otras actividades como 
la jornada de prevención 
del delito. Agregó que en 
este mes se realizará un 
simulacro de sismos.

Mónica Boza Azani, coordinadora del 
Centro de Idiomas Córdoba, presentó 
su Informe de Labores 2015-2016 
ante la comunidad académica 
y autoridades universitarias, conforme 
a los tres ejes del Programa de Trabajo 
Estratégico 2013-2017: “Innovación 
académica con calidad”, “Presencia 
en el entorno con pertinencia e 
impacto social” y “Gobierno y gestión 
responsables y con transparencia”.

Respecto al primer eje, Mónica 
Boza detalló los programas 
educativos que cumplen con 
los estándares de calidad nacionales 
e internacionales, mencionó la planta 
académica de calidad con la que se 
cuenta, informó de los programas 
de atracción y de retención de 
estudiantes de calidad, así como de 

Centro de Idiomas atendió a
casi dos mil entre 2015 y 2016
Orizaba • Córdoba
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Mónica Boza Azani, coordinadora del Centro

los programas de investigación de 
calidad socialmente pertinentes.

En cuanto al segundo eje, la 
Coordinadora mostró el trabajo 
realizado por los egresados y que 
genera impacto tanto en la UV 
como en la sociedad; asimismo, 
recalcó el fortalecimiento en la 
vinculación con el medio y el fomento 
al respeto a la equidad de género 
y a la interculturalidad.

En relación con el tercer eje, 
Mónica Boza habló de la gestión 
institucional, las finanzas de 
la entidad académica y de la 
infraestructura física y equipamiento.

Además dio algunas cifras, entre 
las más destacables: se atendieron 
mil 937 alumnos en los cursos 
de Inglés, Francés y Portugués; 
se aplicaron 328 exámenes de 
certificación del dominio de la 
lengua inglesa; la participación en 
decenas de actividades externas e 
internas enfocadas a la promoción 

de la lectura. También habló de 
la Especialización en Promoción 
de la Lectura que se estudia en el 
Centro de Idiomas.

Resaltó que en la planta 
académica hay dos doctores, un 

candidato a doctor, 10 tienen 
maestrías y siete en el nivel de 
licenciatura. De la formación 
académica mencionó varios foros, 
congresos, cursos, encuentros y 
talleres en los que han participado en 
diferentes geografías e instituciones.

También dijo que el Centro 
de Idiomas cuenta con el Cuerpo 
Académico (CA) Lengua, Cultura, 
Literatura y Sociedad que 
trabaja en un libro interactivo de 
vocabulario. Asimismo, detalló 
muchas actividades que tienen 

que ver con todos los programas 
estratégicos y líneas de acción que 
realiza la Universidad.

Presidieron el evento María 
Magdalena Hernández Alarcón, 
directora general de Relaciones 
Internacionales; Luz del Carmen 
Rivas Morales, directora general 
de los Centros de Idiomas y de 
Autoacceso; José Eduardo Martínez 
Canales, secretario Académico 
regional, y Javier Zepeda Albarrán, 
administrador del Centro de 
Idiomas Córdoba.
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La Facultad de Enfermería 
de campus Minatitlán realizó 
el 1er. Foro de Servicio 
Social y el 1er. Encuentro de 
Egresados: Experiencias para 
el Desarrollo Profesional.

La inauguración estuvo 
a cargo de la directora de 
la Facultad, Leticia Cortaza 
Ramírez; Jorge Andaverde 
Arredondo, vicerrector de la región 
Coatzacoalcos-Minatitlán; Nury 
Azalea Coto Medina, secretaria 
Académica de la Facultad, y los 
organizadores: Ileana Hipólito 
Francisco y Víctor Manuel Tegoma 
Ruiz, catedráticos de esta entidad.

En el mensaje de bienvenida, 
Cortaza Ramírez señaló que el 
evento se realizó con el esfuerzo 
de los académicos y la comunidad 
universitaria, con el objetivo de 
“compartir las experiencias de los 
egresados de la institución, así 
como la investigación y el servicio 
social, para mejorar los planes de 
estudio y procesos educativos”.

Enfatizó que el reto es realizar 
este evento cada año, para 
fortalecer el gremio de enfermería, 
retroalimentar los procesos de 
enseñanza-aprendizaje y sobre 
todo compartir las experiencias en 
el nivel comunitario y hospitalario 
que enriquecen el nivel profesional 
y personal.

Por su parte el Vicerrector 
señaló que “la Universidad 

La Facultad de Ciencias Químicas 
entregó 32 notas laudatorias 
a estudiantes de los programas 
educativos de Ingeniería en 
Biotecnología, Ingeniería Química e 
Ingeniería Petrolera, que obtuvieron 
promedios iguales o superiores a 9.

En Minatitlán

Enfermería reunió a estudiantes y egresados
Coatza • Mina • Acayucan

CECILIA ESCRIBANO REYES

Veracruzana es la casa de todos, 
las personas que estudian en ella 
y los egresados siguen siendo 
miembros de la misma y el 
compromiso es retroalimentarnos”.

Recalcó que el servicio social en 
enfermería es un privilegio, ya que 
quienes lo realizan adquieren dos 
fuentes de apoyo: los profesores y 
los miembros del hospital donde se 
insertan. “Tienen la oportunidad de 
aprender y fortalecer con la práctica 
sus habilidades y conocimientos, 
es la oportunidad de hacer el bien 
y ayudar a quien más sufre y quien 
más lo necesita”.

En el 1er. Foro de Servicio 
Social se presentaron un total de 
seis ponencias y entre los temas 
abordados estuvieron: retos del 
servicio social, experiencias de 
estudiantes en el Hospital Regional 
de Coatzacoalcos, Centro de Salud 
Urbano y el Hospital General de 
Minatitlán, además de la exposición 
de 10 carteles.

Por otra parte, en el 
1er. Encuentro de Egresados: 
Experiencias para el Desarrollo 
Profesional, se realizaron dos 
paneles con los temas: 
experiencia de egresados en el 

ámbito comunitario 
y en el ámbito hospitalario.

Al evento asistieron invitados de 
honor como: Rosa Guadalupe 
del Río Carrizosa, directora de 
la Escuela de Enfermería de 
Coatzacoalcos; Alma Cristina 
Ballesteros Gutiérrez, jefa de 
enseñanza en Enfermería del 
Hospital Regional de Coatzacoalcos; 
Georgina Feria Cruz, jefa de 
enfermería, y Claudia del Carmen 
Morales Pascual, jefa de enseñanza 
del Hospital General de Minatitlán.

Además, la subjefa de 
Educación de Enfermería del 

IMSS 36, Claudia Alicia Vigil 
Morales; la jefa de Enfermería 
del Hospital Integral Tonalapa, 
Martha Gabriela López Lara; 
la presidenta del Colegio de 
Enfermería de Coatzacoalcos, Lilia 
Berenice Puig Arrioja, y el director 
del Centro de Salud Urbano 
“Santa Clara”, Rogelio Sánchez 
Gómez, entre otros.

La Directora de la Facultad 
mencionó que la mayoría de los 
invitados de honor son egresados 
de la Universidad y líderes 
en las instituciones de salud 
donde se desempeñan.

Ciencias Químicas entregó notas laudatorias
Además de la constancia 
y la disciplina, el 
apoyo de amigos y 
familia influyó para 
obtener un buen 
promedio: Maury López

CECILIA ESCRIBANO REYES

Coatza • Mina • Acayucan

En total se otorgaron 32 reconocimientos

La ceremonia se realizó 
en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI), y estuvieron presentes 
padres de familia y amigos de los 
galardonados. El presídium lo 
conformaron el catedrático 
Roberto Sánchez Cortés; el 
secretario Académico regional, 
José Vidal Herrera Romero, 
y la secretaria Académica 
de la Facultad, Leticia 
Valencia Argüelles.

En la bienvenida, Roberto Sánchez 
señaló que el resultado académico 
de excelencia se deriva del trabajo en 
equipo que realizan padres y alumnos; 
“debemos tener objetivos en la vida, 
estar en la Universidad es uno de ellos, 
ser los mejores en ella representa un 
éxito y eso es lo que hoy celebramos”.

En tanto, Carlos Antonio Pérez 
Villanueva, padre del alumno Luis 

Manuel Pérez Vera, manifestó 
sentirse orgulloso del logro 
de su hijo: “Es la cuarta ocasión 
que recibe un reconocimiento; 
agradezco a la Universidad que le 
permita lograr este sueño e invito a 
los padres a que apoyen a sus hijos 
para que alcancen sus metas”.

Por su parte, Maury Nayely 
López Montes, estudiante de 
Ingeniería Química y quien 
obtuvo un promedio de 9.05, 
expresó: “Felicito a todos mis 
compañeros, sé que no es 
fácil obtener una nota ya que 
implica disciplina, constancia y 
esfuerzo. Que esta ceremonia nos 
motive a seguir creciendo como 
profesionistas y seres humanos, 
que podamos reconocer que esto 
es un trabajo en conjunto con 
amigos que nos motivan, padres de 
familia que están al pendiente 
de nuestros resultados, y de los 
maestros pues gracias a ellos 
adquirimos conocimientos que 
nos han traído hasta aquí”.

El objetivo fue compartir experiencias a nivel comunitario y hospitalario Leticia Cortaza Ramírez, directora de la Facultad
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La Universidad Veracruzana (UV) 
brinda muchas oportunidades para 
que sus estudiantes se superen 
y sean exitosos, expresó Lourdes 
Paola Hernández Rivera, estudiante 
de la Facultad de Odontología 
en Río Blanco, Veracruz, quien 
participó en el Congreso Nacional 
e Internacional de Posgrado e 
Investigación en Odontología, 
organizado por la Asociación 
Internacional para la Investigación 
Dental, División Mexicana, en mayo 
en Cancún, Quintana Roo.

Narró que todo empezó cuando 
se fue de movilidad un semestre a la 
UNAM, donde coincidió con uno de 
sus maestros en la UV, quien cursaba 
el Doctorado en Ingeniería de Tejidos 
y le invitó a integrarse a un proyecto 
que trabajaban en el laboratorio, a 
fin de que aprovechara su estancia 
y lo presentara en el congreso de 
la Asociación Internacional para 
la Investigación Dental, División 
Mexicana, celebrado el 26 de mayo 
en Cancún.

La joven, quien tiene 23 años de 
edad, defendió el proyecto como 

Obras de buena calidad y a bajo 
costo de la Editorial de la Universidad 
Veracruzana fueron adquiridas por 
estudiantes de las facultades de 
la región Orizaba-Córdoba, en el 
remate de libros que se llevó a cabo 
el 22 de septiembre en la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI).

Esta actividad se repitió al 
siguiente día en la Casa de la 
Cultura de Huatusco, con gran 

Estudiante de Odontología acudió 
a congreso en Corea del Sur
La joven formó parte de 
un equipo que realizó 
investigación para 
crear huesos

Orizaba • Córdoba

una tesis con sesión de preguntas 
y respuestas en inglés, compitió 
con otros trabajos y logró pasar a la 
ronda siguiente que fue asistir con 
gastos pagados al siguiente 
congreso que se realizó del 22 al 25 
de junio en Seúl, Corea del Sur.

Explicó que el trabajo es 
vanguardista, pues trata de células 
madre que se puedan diferenciar de 
otro tipo de tejidos. “Lo que estamos 
buscando es que se cree hueso, 
para ello hicimos unos andamios 

de un polímero biodegradable, con 
la finalidad de que se coloquen en 
ellos las células y se puedan llevar a 
las partes del cuerpo humano donde 
no hay hueso. De esta forma se 
podrá ver la formación del mismo y 
de células específicas. Es un trabajo 
muy innovador”.

Idiomas, la llave de 
las oportunidades
Paola compartió que fue su 
hermana quien la convenció 

Lourdes Paola Hernández Rivera

Editorial realizó remate de libros
También participó en la 
Feria Internacional del 
Libro de Córdoba

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

afluencia e interés por parte de 
estudiantes y público general.

En ambos remates los 
asistentes adquirieron obras 
importantes y manifestaron 
su satisfacción por los precios 

accesibles a sus bolsillos, desde 
cinco hasta 10 pesos.

Entre las obras que tuvieron 
gran aceptación destacaron: 
Texto Crítico, revista del 
Instituto de Investigaciones 

Lingüístico-Literarias; colección 
Biblioteca del Universitario; una 
colección de cuentos veracruzanos; 
así como novelas, libros de poesía y 
textos académicos.

Autores como Friedrich 
Nietzsche, Voltaire, Alfonso Reyes, 
Fernando Escalante Gonzalbo, 
Nikolai V. Gogol, Antón Chejov, 
Robert Louis Stevenson, 
Balzac, Shakespeare, Cervantes, 
Arthur Schnitzler, Ramón del 
Valle-Inclán, Thomas Mann, Joseph 
Conrad, Ramón López Velarde, 
León Tolstoi y Rafael Delgado 
fueron los más buscados.

Al igual que José Revueltas, 
Sergio Galindo, Franz Kafka, Edgar 
Morín, Emilio Carballido, Juan 
García Ponce, Carlos Fuentes, 
Sergio Pitol, James Joyce, Luis 
Gonzaga, Lêdo Ivo, Agustín del 
Moral, Frida Kahlo, Nicolás Guillén, 
Federico Patán, Jorge Cuesta, Luis 
Arturo Ramos y José de la Colina.

Además, desde el sábado 24 
de septiembre y hasta el domingo 2 

de octubre, la Editorial participó 
en la Feria Internacional del Libro 
de Córdoba 2016 que se realizó 
en el Parque 21 de Mayo en la 
“Ciudad de los 30 Caballeros”.

Olga Lidia Ramírez Salazar, 
responsable del stand en la feria 
cordobesa, dijo que la afluencia 
del público fue generosa; la 
Universidad ofreció libros 
tanto de divulgación como de 
lo más actual del catálogo y lo 
importante, destacó, es que 
los precios fueron bajos, 100 
y 120 pesos los más actuales, y en 
cinco, 20 y 35 pesos los de oferta.

“Después de dos horas de 
navegar por Internet o de ver la 
televisión, uno queda vacío; sin 
embargo, la literatura es más 
interesante ya que cuando se lee 
un libro se adquiere un mundo de 
conocimientos, acabas satisfecho, 
ésa es la gran diferencia. Creo que 
la lectura es valiosa, brinda algo 
que no tenías cuando empezaste 
a leer”, señaló la universitaria.

de aprender alemán y juntas lo 
cursaron en el Centro de 
Idiomas de Orizaba. Y aunque en 
un principio su interés 
estaba en el japonés, no 
se arrepiente de haberle 
dado prioridad a la lengua 
indoeuropea, ya que los alemanes 
son atentos, amables y reciben 
bien a los extranjeros; además, dijo 
que se vuelve un reto personal 
dominar este idioma tan difícil de 
entender y da placer poder leer 

Siddhartha, de Hermann Hesse, 
en su versión original.

La universitaria, quien está 
en su último semestre de 
servicio social, mismo que 
realiza en su Facultad, invitó a 
sus compañeros a que le den 
prioridad a la escuela y a su 
futuro, a que aprendan todos los 
idiomas que quieran y puedan, 
porque son la llave para muchas 
oportunidades. “Si sabes más 
de un idioma ya la hiciste”, 
afirmó y compartió que ella 
habla español, inglés, alemán y 
actualmente estudia japonés en 
el Centro de Idiomas.

A Paola le gustaría 
estudiar una maestría en 
rehabilitación integral o 
endodoncia, ya sea en el país 
o en el extranjero para seguir 
internacionalizándose.

Universitarios adquirieron obras de calidad a bajo costo

Orizaba • Córdoba
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Director de Ciencias Biológicas
rindió Informe de Actividades

En Amatlán

El Consejero Alumno 
también expuso los 
logros de su labor en 
el cargo

Orizaba • Córdoba

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

El director de la Facultad de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias 
(FCBA), Otto Raúl Leyva Ovalle, 
y el consejero alumno, Carlos 
Alberto Verástegui Guillén, 
rindieron su informe de actividades 
correspondiente al periodo 
Septiembre 2015-Agosto 2016.

Leyva Ovalle describió las 
actividades y los resultados 
de las mismas, apegadas al 
cumplimiento de metas planteadas 
dentro del Plan General de 
Desarrollo 2025 y el Programa de 
Trabajo Estratégico 2013-2017.

Destacó la reacreditación 
del programa educativo (PE) de 
la Licenciatura en Biología y el 
seguimiento que se da a la visita de 
evaluadores para el mismo proceso 
pero en Ingeniería en Agronomía. Y 
también se busca que los posgrados 

obtengan la acreditación de calidad 
por organismos externos.

Toda vez que esto coadyuva en 
la obtención de recursos externos, lo 
cual contribuye al equipamiento 
y mejora de laboratorios e 
instalaciones en beneficio de la 
comunidad estudiantil.

Actualmente, enfatizó, existen 
cinco cuerpos académicos 
(CA): dos en consolidación y 
tres en formación.

El Director añadió que 
como insumo para medir el 
nivel de impacto de la Facultad 
en el campo laboral a través 
de sus egresados, se cuenta 
con una serie de encuestas 
y formularios que se han 
distribuido entre egresados y 
empleadores con la finalidad de 
garantizar la pertinencia en sus 
planes de estudios.

Por su parte, el consejero 
alumno Verástegui Guillén 
hizo énfasis en la difusión de 
diferentes programas y cursos 
para reforzar el inglés y lenguas 
indígenas, así como de diversas 
actividades que fomentaron la 
formación en valores éticos, 
respeto a la equidad de género 
y a la diversidad cultural como 
charlas, pláticas y conferencias.

Asimismo, resaltó el apoyo a 
alumnos de la FCBA motivados en 
la participación deportiva y quienes 
deseaban llevar a cabo alguna 
investigación científica.

Cabe mencionar que en la sesión 
de informe de labores estuvieron 
presentes el director general 
del Área Académica de Ciencias 
Biológico-Agropecuaria, Domingo 
Canales Espinosa; la vicerrectora, 
Beatriz Rodríguez Villafuerte, y Juan 
Capetillo Hernández, coordinador 
de Asuntos Estudiantiles.

Carlos Alberto Verástegui Guillén

Otto Raúl Leyva Ovalle durante su participación
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Rendón Sextet es una agrupación 
que combina la música 
latinoamericana con el jazz y la 
usa como portavoz de contextos 
sociales actuales. La intención 
de sus integrantes va más allá 
de ser escuchados y aceptados 
entre quienes gustan de este 
género musical, tan es así que 
actualmente desarrollan piezas 
originales dedicadas a la población 
trabajadora del estado de Chiapas.

Abraham Rendón, originario 
de San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas, y fundador de la 
agrupación, detalló que hay 
dos etapas del sexteto: la de los 
arreglos a ciertas canciones del 
repertorio latinoamericano y la de 
creación de temas originales.

Agrupación del Jazzuv

Nos interesa que nos escuche todo
tipo de público: Rendón Sextet
La agrupación 
combina el jazz con la 
música latinoamericana

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

Rendón Sextet está conformado, 
en su mayoría, por estudiantes del 
Centro de Estudios de Jazz de la 
Universidad Veracruzana (Jazzuv): 
Adolfo Vivanco (saxofón), Karina 
Galicia (voz), Pedro Morán (bajo), 
Alex Lozano (batería), Santiago 
Armijo (percusión) y Abraham 
Rendón (guitarra).

Actualmente trabajan en el 
material discográfico Winik Atel, 
cuyo significado en la lengua tzotzil 
es “hombres trabajadores”. “Cada 
una de las canciones es temática 
y describe la jornada laboral de 
una persona, es decir, todos los 
momentos que vive en un día, 
desde que se levanta, va a trabajar y 
regresa a casa”, explicó Rendón.

“Es el resultado de material 
que he leído e investigado de mi 
estado. Es muy contradictorio que 
sea de los que más aporta (recursos 
naturales) y que, a su vez, sea de los 
más pobres del país”, añadió.

El que Rendón Sextet esté 
inmerso en el ámbito musical 
profesional ha implicado no sólo 

prepararse para presentaciones en 
diversos escenarios, sino atender 
temas como el financiamiento de 
su producción discográfica; por 
ello, para lograr la producción de 
Winik Atel participan en varias 
convocatorias que les proveerán 
de los recursos necesarios para 
concretar el proyecto.

“No es nada fácil (producir) de 
manera independiente, el público 
no está acostumbrado a consumir 
este tipo de música, el jazz por sí 
solo no atrae a las masas, y el jazz 
original tiene menos público. Sin 
embargo, existen varias becas 
y apoyos para la investigación y 
creación de público que 
consuma y promueva la música 
original, y sobre todo con ritmos 
tradicionales latinoamericanos”, 
comentó el entrevistado.

Abraham Rendón, guitarrista
Abraham es guitarrista, arreglista, 
compositor y director de este 
sexteto; es también ganador del 
Premio Artes UV 2015, Beca Talento 

Tónica 2015 y Beca para Berklee 
Latino 2015. Actualmente cursa el 
séptimo semestre de la Licenciatura 
en Estudios de Jazz en el Jazzuv.

A los 14 años de edad se inició 
en la guitarra, interpretando 
trova y música de cantautores 
latinoamericanos. El mismo 
ambiente lo orilló a otros géneros, 
como el jazz, y a tomar el 
instrumento más como solista que 
como acompañamiento.

“Estaba decidido a estudiar 
música, pero no me sentía 
emocionado por dedicarme a 
la música clásica, porque mi 
formación fue la música popular, 
por eso decidí que entraría a 
una escuela donde enseñaran 
contemporáneo o popular. 
Hasta donde sé, sólo hay tres 
escuelas públicas de jazz en el
país y la opción más viable 
fue Jazzuv”, relató.

Abraham participa en varios 
proyectos musicales y a la par 
lleva el personal, Rendón Sextet, 
cuyos inicios fueron hace más 

de dos años, en formato de trío, 
junto con Pedro Morán y Karina 
Galicia; con el paso del tiempo la 
agrupación se duplicó.

“La idea era hacer arreglos más 
apegados al jazz de canciones 
latinoamericanas. Tuvimos 
una serie de presentaciones en 
Puebla, allá se estrenó el trío y 
el recibimiento fue muy bueno”, 
rememoró gustoso.

Para él, dirigir una agrupación 
y de manera paralela estudiar la 
licenciatura en el Jazzuv es exigente 
pero también fácil, porque aplica 
en la práctica lo que aprende 
en la escuela.

Una de las principales 
intenciones de Rendón Sextet es 
establecer vínculos con otro tipo de 
público, no sólo con los que gustan 
del jazz y, sobre todo, hacerlo con 
letras en idioma español.

“Normalmente, el estudiante de 
jazz crea proyectos que se quedan 
en el mismo círculo de estudiantes, 
hace conciertos para que sus 
mismos compañeros vayan a verlos, 
y el objetivo de nosotros en parte 
es eso, pero sobre todo queremos 
tener otro tipo de audiencia. Nos 
interesa que no sólo gente que 
sepa de este género musical nos 
escuche”, compartió Abraham.

“Cuando escucho música en 
inglés la disfruto, pero me enfoco 
más en la música que en la letra; 
en cambio, cuando escucho 
cualquier cosa en español, como 
el rap, estoy totalmente 
concentrado en la letra por el 
vínculo con la lengua, y creo 
que es muy importante rescatar 
esas cosas, esa identidad como 
mexicanos y latinoamericanos.”

Adolfo Vivanco, saxofonista
Adolfo Vivanco, el saxofonista del 
grupo, es originario del puerto de 
Veracruz, actualmente es estudiante 
de la licenciatura en Jazzuv. Ha 
participado en el Seminario 
Internacional Tónica 2013 y 2014, 
así como en el VII Festival Jazzuv 
que se realizó en 2015.

Su acercamiento con la música 
fue alrededor de los 15 años, 
cuando, inconscientemente, su 
oído le pedía escucharla, en ese 
andar se encontró al jazz.

“Cuando eso estaba creciendo 
en mí, llegaron los festivales 
Jazzuv y fueron muy importantes, 
además era un evento que me 
quedaba a hora y media de 
distancia. Se trataba de disfrutar 
a gente súper increíble. Todo 
eso fue tan rápido que cuando 
me di cuenta ya estaba viviendo 
en Xalapa. Fue cuestión de que 
me surgiera el interés y gusto 
por aprender jazz, conseguí un 
saxofón, tomé clases con un 
maestro en Veracruz y no tardé en 
entrar a esta escuela.”

Tal decisión fue tomada a bien 
por su familia, pues aunque nadie 
se dedica a la música, tienen gusto 
y sensibilidad por ella.Abraham Rendón, guitarra Adolfo Vivanco, saxofón alto



273 de octubre de 2016 • 654 cultura

Cuando Abraham invitó a 
Adolfo a ser parte de la agrupación, 
éste aceptó no sólo por el gusto 
de tocar, sino por compartir los 
ideales del proyecto.

“Completamente comparto 
ideales, porque para eso de las 
jornadas laborales retomo a mi 
padre, saber todo lo que pasó en su 
infancia, que no pudo terminar sus 
estudios por estar trabajando, es 
algo que sucede en todos los lugares 
de México y Latinoamérica.”

Adolfo admitió que su 
incorporación a este proyecto 
ha sido “retadora”, sobre todo en 
el sentido rítmico, al tratarse de 
música latinoamericana.

Karina Galicia, la voz
Karina Galicia, originaria de 
Puebla, es cantante, compositora 
y arreglista. Actualmente cursa el 
quinto semestre de la licenciatura 
en Jazzuv, y es de los músicos 
seleccionados por el Centro 
Nacional de las Artes y de Quinta 
Producciones dentro del curso 
para ejecutantes avanzados de jazz 
impartido por los músicos del New 
York Jazz All Stars 2016. Además, es 
ganadora de la beca Tónica 2016.

Creció en una familia con un 
gusto especial por la música y 
cuando iba en secundaria decidió 
dedicarse a ésta de manera 
profesional, así que ingresó al 
Conservatorio de Música de Puebla.

“Me pasó lo que a muchos, nos 
encontramos con la música a partir 
de lo clásico, pero no nos llena del 
todo. En la búsqueda, me encontré 
con el jazz y con Jazzuv.”

Para Karina, ser cantante es de lo 
más especial en la música, porque 
el cuerpo en sí es el instrumento: 
“Mi trabajo no es sólo cantar letras, 
que es una parte fundamental 
si hablamos de las cuestiones 
sociales, mi trabajo también 
es hacer melodías con Adolfo, 
Abraham, Pedro; no ser sólo la chica 
de enfrente. Lo bonito del sexteto 
es que ninguno se encasilla en una 
función, todos experimentamos 
con nuestro instrumento”.

Pedro Morán, el bajista
Pedro Morán, también originario 
de Puebla, es contrabajista, bajista 
eléctrico, cantante y compositor 
enfocado al pop, rock y jazz.
Estudia el quinto semestre de la 
licenciatura en Jazzuv. Además
de la ejecución, ha hecho trabajos de 
musicalización, composición y 
dirección musical.

Proviene de una familia de 
músicos y a los 13 años tomó la 
guitarra como su instrumento, 
pero a los 16 la cambió por el 
bajo. Posteriormente ingresó 
a la Escuela de Artes de la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP).

“Fue algo muy chistoso, porque 
nunca había tocado un contrabajo 
en mi vida, pero como era lo más 
similar al bajo eléctrico, lo tomé. 

No tenía nada que ver. Estudié 
tres años, después ingresé a la 
Licenciatura en Música Clásica (con 
especialidad en contrabajo).”

Alrededor de los 24 años se 
enteró que existía Jazzuv y como 
siempre llamaron su atención 
otros géneros, como la música 
latinoamericana, funk, pop o rock 
más que la clásica, estudiar jazz 
significó una buena oportunidad.

“Era más funcional que 
la música clásica y me acercaba 
mucho a mis objetivos, como 
combinar el jazz con el pop. A 
diferencia de la música clásica, 
para mí es la base de toda la 
música que escuchamos 
actualmente, por eso me resulta 
más funcional aprenderlo, 
dominarlo y aplicarlo a 
los diferentes géneros 
que me encantan.”

Pedro se identifica con los 
objetivos de este proyecto musical 
porque en esta sociedad hay mucho 
que decir y para él la mejor manera 
de hacerlo es a través de la música.

“Abraham tiene una sensibilidad 
muy particular al momento de 
componer que a mí me transporta 
a ciertas vivencias de mi infancia 
y adolescencia, o que veo en las 
calles, como la desigualdad y otros 
temas más que son latentes.

”Además, la música es una 
forma que encuentro para ser un 
portavoz, creo que es el medio 

más efectivo para hacer llegar 
un mensaje. La palabra es muy 
buena, pero se puede prestar 
a malas interpretaciones, las 
manifestaciones (concentraciones 
públicas) puede que sean muy 
claras, pero comprendidas de otra 
manera. En cambio, la música es 
de las pocas vías de comunicación 
que puede ser efectiva, al ser un 
medio subjetivo logra transmitir 
sentimientos y sensaciones.”

Para Pedro, el ritmo del 
repertorio de Rendón Sextet 
también ha representado un 
desafío, pues “una cosa es tocar la 
nota a tiempo y otra tocarla como 
debe ser para que sea sentida de la 
forma correcta”.

Es más, compartió que uno 
de sus retos es adentrarse en este 
tipo de música, la cual no está 
acostumbrado a tocar pero le 
gusta mucho; otro, es el trabajo 
en equipo, pues una vez que se 
logra dar la intención musical, 
es necesario trabajar para que 
todo suene armonioso y que 
el mensaje no llegue en partes 
sino como un todo.

Otro de los integrantes de la 
agrupación es el baterista Alex 
Lozano, también estudiante 
de la licenciatura en Jazzuv, y 
recientemente se incorporó el 
percusionista Santiago Armijo, 
quien estudia Ingeniería en Audio 
en VYA Training.

Karina Galicia, voz Pedro Morán, contrabajo

Alex Lozano, batería
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El grupo de jazz Orbis Tertius se 
presentó el pasado 22 de 
septiembre en la entrada del 
comedor universitario de la 
Unidad de Humanidades, 
atendiendo la invitación de 
Elia Beltrán Coronel, titular 
del Voluntariado de la 
Universidad Veracruzana (UV).

Como parte de la agenda 
establecida para la serie de 
conciertos didácticos que se ofrecen 
de manera permanente a los 
universitarios, el conjunto –integrado 
por Rolando Alarcón en la batería, 
Arodi Martínez en el saxofón tenor, 
Javier Cabrera en las percusiones, 
Oscar Terán en el bajo y Miguel Flores 
en el piano– realizó un recorrido 
temático por los movimientos 
musicales más representativos de 
la evolución del jazz.

En este sentido, se interpretaron 
piezas de distintas épocas para que los 
jóvenes ubicaran la transformación 
de este género a lo largo de su historia, 
partiendo desde las raíces africanas 
del blues hasta llegar a las fusiones 
experimentales del funk.

El programa se desarrolló bajo 
la dirección de Javier Cabrera, 
quien alternó entre las piezas 
musicales con la narración 
de datos importantes sobre 
los cambios y características 
fundamentales del jazz, para 
acercar de manera progresiva al 
público con este universo 
musical. De esta forma, se 
abordó el valor y papel del jazz 
en la sociedad de diferentes 
momentos históricos, así como 
la importancia de los rangos, 
matices y estándares en la mezcla 
de sus influencias.

Después de evocar una 
historia de antaño sobre el origen 
de la palabra “jazz”, que siguiendo 
una explicación romántica, 
posiblemente se deriva del 
nombre Jazmín, Javier Cabrera 
rememoró la llegada de 
la improvisación al quehacer 
de los jazzistas de la década de 
los cuarenta, época en la que 
“los instrumentos empezaron a 
tener su espacio para marcar el 
comienzo del gozo de los 
músicos, quienes alcanzaron la 
cima de la libertad creativa”.

Como muestra de este 
trascendental suceso, el grupo 
interpretó Take the A Train, 
canción compuesta en 1941 por 
la emblemática figura del jazz en 
Norteamérica, Duke Ellington.

En el fragmento final de esta 
línea cronológica, el concierto 
culminó con una pequeña 
demostración de los inicios de la 

Orbis Tertius se presentó en la Unidad de Humanidades

La música, puente entre el arte y los universitarios
LUCERO MERCEDES CRUZ PORRAS

década de los setenta, cuando el 
jazz celebró un diálogo recíproco 
con tradiciones rítmicas como 
el soul y añadió elementos 
progresivos a su estilo, dando 
paso al nacimiento del funk. 
Es por ello que en honor a 
la versatilidad de los genios 
creativos que han expandido 
el horizonte del arte, Javier 
Cabrera comentó: “El jazz no 
es ajeno, es una música abierta 
a las influencias y a aportar 
y enriquecer el panorama 
de la actualidad”.

Al despedirse de la 
comunidad escolar, los músicos 
de Orbis Tertius recibieron 
aplausos y agradecimientos 
de los universitarios, quienes 
comentaron haber disfrutado 
el concierto, esperando tener la 
oportunidad de presenciar más 
eventos de gran calidad.

Rolando Alarcón El público disfrutó del concierto

Arodi Martínez Miguel Flores

Oscar Terán
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Es importante conocer las reglas 
y fundamentos del futbol para 
tener un buen desempeño en este 
deporte, señaló Bartolo Argüelles 
Lara, responsable de los cursos 
de esta disciplina del Área de 
Formación de Elección Libre 
(AFEL) que ofrece la Universidad 
Veracruzana a través de la Dirección 
de Actividades Deportivas.

“Se trata de enseñar los 
fundamentos, porque muchos 
creen que este deporte consiste sólo 
en entrar a la cancha y correr tras 
la pelota. Hay gente que ha jugado 
toda su vida al futbol, pero no 
conoce las reglas.”

El instructor señaló que en 
especial este deporte siempre 
ha tenido buena respuesta en 
los cursos del AFEL: “Ya sea 
en las universidades o donde 
se convoque, la respuesta al 
futbol es excelente”.

Tres grupos participan en el 
curso de Futbol Soccer del AFEL, 
integrados por 25 o 30 alumnos cada 
uno, dirigidos por los entrenadores 
Humberto Morales Camarero y 
Emilio Gallegos Sánchez.

Indicó que el curso semestral 
ofrece cuatro créditos a los alumnos 
en su formación académica y la 
posibilidad de realizar una buena 
activación física.

Con gran éxito se llevó a cabo el 
Torneo Interfacultades de Judo de 
la Universidad Veracruzana (UV), 
del cual salieron los elementos 
que integrarán la Selección que 
representará a la región Xalapa en 
el Festival Estatal Universitario, 
a celebrarse el 9 de octubre 
en esta ciudad.

Juliana Palma Valerio, 
entrenadora de la Selección de Judo 
de Halcones, destacó la respuesta 

Conocer reglas, básico para
práctica del futbol: entrenador

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Destacó que los cursos sirven 
también para detectar nuevos 
valores e integrarlos a los equipos 
representativos de Halcones UV, 
además de que se trata de una gran 
convivencia entre alumnos de las 
diferentes facultades.

Finalmente, compartió que 
la mayoría de los alumnos se 
inscriben al curso por el interés 
de los créditos, pero una vez que 
participan les gusta el deporte y lo 
siguen practicando.

Muchos creen que este 
deporte consiste sólo 
en entrar a la cancha y 
correr tras la pelota”: 

Bartolo Argüelles Lara

En el curso del AFEL participan tres grupos

Interfacultades de Judo 
concluyó con éxito
Se integró 
la Selección Xalapa 
para el Festival 
Estatal Universitario

SANTIAGO MORALES ORTIZ

de los estudiantes de las diferentes 
facultades, quienes con base en los 
entrenamientos y cursos, tomaron 
parte en las competencias.

“Fue todo un éxito la 
participación de los competidores 
que tenemos en los cursos del Área 
de Formación de Elección Libre 
(AFEL), así como elementos de 
semestres anteriores que dieron 
una buena competencia.”

Los ganadores de los primeros 
lugares fueron: Teresita de Jesús 
Zavala Mote, de QFB (-52); Yasser 
Suárez Bustamante, de Contaduría 
(55 kilogramos); Ángel Varney 
Alarcón Carrasco, de Sistemas 
Computacionales Administrativos (60 
kg); Carlos Humberto Lara Ovando, 
de Odontología (-60 kg.); Alejandro 
León Maldonado, de Psicología (-73); 
Joshua Manuel Juárez Vázquez, de 

Ciencias Químicas (-81); Raúl 
Zamora Calderón, de Derecho 
(-90); Osvaldo Sánchez Martínez, 
de Ingeniería Civil (-100), y 
Erick Yair Gumersindo Trujillo, 
de Sistemas Computacionales 
Administrativos (+100).

La instructora recalcó que este 
torneo permitió la integración de la 
Selección Xalapa que participará en 
el Festival Estatal Universitario, en el 
cual estarán los mejores judocas 
de las cinco regiones de la UV. Este 
evento será selectivo para integrar 
el equipo de Halcones con miras a la 
Universiada Nacional Mexicali 2017.

“Vamos a tomar en cuenta los 
primeros y segundos lugares de cada 
categoría para integrar la selección 
que nos va a representar en la 
Universiada. Siento que vamos a estar 
más fuertes que en otras ocasiones, 
tendremos un equipo de mayor nivel 
pues hay jóvenes de nuevo ingreso 
que vienen bien preparados.”

Juliana Palma agradeció el apoyo de 
las autoridades universitarias al 
deporte, y en especial a la preparación 
de los equipos representativos.

Participaron estudiantes que acuden a los cursos del AFEL

La entrenadora Juliana Palma Valerio supervisó el desarrollo del evento
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Estatal de handball
inicia el 8 de octubre

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Con la participación de los 
representativos de las regiones 
Xalapa, Veracruz y Orizaba-Córdoba, 
los días 8 y 9 de octubre se realizará 
el Festival Estatal de Handball, en el
Gimnasio Universitario “Miguel 
Ángel Ríos Torres”.

El entrenador José de Jesús 
Cid de León señaló que se trata 
de un evento especial para 
evaluar a los participantes con 
miras a fortalecer la Selección 
de Halcones UV, la cual participa 
en la Liga Metropolitana de 
Handball y en las eliminatorias 
del Consejo Nacional del Deporte de 
la Educación (Condde).

Cid de León añadió que 
aunque ya se tiene una base de 
la selección, “siempre es 
importante observar y detectar 
nuevos talentos”.

El entrenador del equipo 
en Xalapa, destacó que tanto 
Veracruz como Orizaba-Córdoba 
cuentan con buenos conjuntos 
en este deporte, debido a la gran 
promoción que se le ha dado en 
dichas regiones.

Escuela y Liga Handball
Cid de León también resaltó el éxito 
que ha tenido la Escuela y Liga de 
Handball de la UV.

Explicó que tras cuatro semanas 
de trabajo, la escuela ya cuenta 
con 25 alumnos, en las categoría 
infantil (de 10 a 13 años de edad) y 
juvenil (de 14 a 17 años).

Señaló que las inscripciones 
continúan abiertas en las oficinas 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas de la UV y que los 
entrenamientos se llevan a cabo 
de lunes a viernes en el Gimnasio 
“Miguel Ángel Ríos”.

Con relación a la Liga 
Universitaria, José de Jesús informó 
que se puso en marcha el torneo de 
fin de semana, que se juega en la 
cancha anexa a la Alberca “Eulalio 
Ríos”, con la participación de 
12 equipos en la categoría infantil 
escolar, y en breve iniciará el de la 
categoría libre.

Agregó que el objetivo de la 
creación de la escuela y la liga 
es promover el handball, para a 
futuro contar con nuevos valores 
para los equipos representativos de 
Halcones UV.

Participarán las regiones Xalapa, Veracruz
y Orizaba-Córdoba

Veracruz, con tres títulos
en el Festival Deportivo
Con éxito culminó la primera 
etapa del Festival Deportivo de la 
Universidad Veracruzana (UV), 
celebrado en la región Veracruz, el 25 
de septiembre, donde los anfitriones 
lograron títulos en Beisbol, Futbol 
Soccer Femenil y Voleibol Varonil.

La región Xalapa se adjudicó la 
corona en Voleibol Femenil, en el 
que se enfrentó a Orizaba-Córdoba, 
Veracruz y Poza Rica-Tuxpan, 
mientras que este último venció en 
el Futbol Soccer Varonil.

SANTIAGO MORALES ORTIZ Dentro de los resultados 
sobresalientes, en Beisbol, Veracruz 
cerró con un triunfo de 3-0 sobre 
la región Orizaba-Córdoba, para 
así llevarse los máximos honores. 
En Voleibol Varonil, Veracruz 
impuso condiciones sobre Xalapa, 
Orizaba-Córdoba y Poza Rica-Tuxpan.

En Futbol Soccer Femenil, 
Veracruz logró triunfos importantes 
con marcadores de 3-1 sobre 
Xalapa y Orizaba-Córdoba. En la 
categoría Varonil, Poza Rica-Tuxpan 
se coronó tras vencer 4-3 a 
Coatzacoalcos-Minatitlán, mientras 

que Xalapa superó en tiros 
penales a Orizaba-Córdoba.

La siguiente etapa del 
Festival Deportivo Universitario 
será del 7 al 10 de octubre en 
las instalaciones de la región 
Xalapa, en las disciplinas de 
Ajedrez, Atletismo, Basquetbol, 
Handball, Judo, Futbol Rápido, 
Karate do, Taekwondo y Voleibol 
de Playa.

La organización corre a cargo 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas, que encabeza 
Maribel Barradas Landa.

En Futbol Soccer Femenil se impuso a Xalapa y Orizaba-Córdoba






